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СОР  ИЗ  ИЗБЫ  ВСЁ  ДОРОЖЕ

ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

В СЛЕДУЮЩЕМ НОМЕРЕ: 

Да

23 НЕПРЕКЛОННЫЙ  ВОЗРАСТ  МУЛЛАХМЕТА  АХУНОВАСЕГОДНЯ В НОМЕРЕ: 

Ставка на цех № 0 

Одним из основателей такой об-
разовательной системы стал Сергей 
Маслов, возглавлявший в те годы Верх-
несалдинский авиаметаллургический 
техникум. 

Уважая желание Сергея Борисови-
ча не перечислять в газете его награ-
ды, полученные за богатую трудовую 
биографию, автор этих строк всё-таки 
считает необходимым рассказать о до-
стижениях героя нашей сегодняшней 
публикации в рубрике «Ба! Знакомые 
всё лица!». 

Например, о том, что помимо десят-

ка освоенных им рабочих профессий, 
Сергей Борисович ещё изобретатель 
и преподаватель высшей категории, 
Почётный работник образования, удо-
стоенный Премии Совета Министров 
СССР и звания Лауреата государствен-
ной премии за участие в разработке 
жаропрочных сплавов для строитель-
ства газоперекачивающих агрегатов – 
стратегически важного государствен-
ного проекта. 

– Премию в 1983 году в свердловском
Доме молодёжи нам с коллегой Никола-
ем Александровичем Толмачёвым вру-

чал Борис Николаевич Ельцин, первый 
секретарь обкома партии, – вспоми-
нает Сергей Борисович. – Награждали 
в этот день ещё и работников лесного 
хозяйства. Звание Героя Социалисти-
ческого труда присвоили одному лес-
нику, а он в валенках, несмотря на то, 
что август на дворе, идти не может, 
ноги, говорит, болят. Так Ельцин сам 
к нему в зал спустился и знак вручил. 
А уже после элиту стали награждать: 
директоров заводов, институтов, ну 
и до нас очередь дошла. По приезду мы, 
конечно, всех наших ребят собрали, 
кто в этом проекте участвовал, от-
метили.

Перспективного технолога и кон-
структора Маслова руководство за-
вода внесло в список претендентов 
на должность главного инженера 
ВСМПО. Но судьба уготови-
ла ему другой путь – путь 
Учителя. 

О создании в Верхней Салде единого образовательного пространства, 
которое бы открывало горизонты молодым салдинцам с учётом способно-
стей каждого школьника, впервые заговорили ещё во времена социализ-
ма, если быть точным, 28 лет назад. Именно тогда руководство ВСМПО и 
городская образовательная общественность объединились, чтобы сфор-
мулировать стратегию и тактику подготовки высококлассных специали-
стов для предприятия. 

ОХРАНА ТРУДА – 
ПРИОРИТЕТНАЯ
ТЕМА

Корпорация ВСМПО-АВИСМА 
заняла первое место в ежегодном 
конкурсе по культуре производ-
ства и охране труда среди органи-
заций, расположенных на терри-
тории Свердловской области, по 
итогам 2017 года. 

Награждение победителей про-
шло во время областного совещания 
по вопросам охраны труда, которое 
состоялось 27 сентября 2018 года в 
Министерстве социальной политики 
Свердловской области. Корпорацию 
представляли заместитель директо-
ра по техническому обеспечению и 
ремонтам – начальник управления 
промышленной безопасности ВСМПО 
Сергей Богданчиков и начальник отде-
ла № 23 ВСМПО Игорь Рыбаков. Дирек-
тор Департамента по труду и занято-
сти населения Свердловской области 
Дмитрий Антонов вручил им Благодар-
ственное письмо за подписью губер-
натора Свердловской области Евгения 
Куйвашева. «За достигнутые успехи в 
повышении эффективности работы по 
культуре производства и охране труда, 
снижению количества и тяжести про-
фессиональных заболеваний и про-
изводственного травматизма» – так 
сказано в письме, которое передано 
генеральному директору Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА Михаилу Воеводину. 

Всего в областном конкурсе при-
няли участие 159 организаций раз-
личных правовых форм собствен-
ности и направлений деятельности. 
Отдельно были определены призёры 
конкурса в области цветной метал-
лургии. Вторым после Корпорации 
было названо предприятие «Свято-
гор» из Красноуральска, на третьем 
месте филиал Объединённой компа-
нии РУСАЛ – «Уральский алюминие-
вый завод» из Каменска-Уральского. 

К этой информации стоит доба-
вить и ещё одну приятную новость, 
которая подтверждает тенденцию 
улучшения ситуации в направлении 
охраны труда: в августе несчаст-
ных случаев не зарегистрировано. 
В сравнении с 2017 годом нынеш-
ний также выглядит лучше: за 9 ме-
сяцев 2017 года зарегистрировано 
20 несчастных случаев, за 9 месяцев 
2018 года – 13. 

Но учитывалось не только чис-
ло несчастных случаев. В критерии 
входило количество и качество ме-
роприятий, направленных на куль-
туру производства и охрану труда, 
а также бюджет, затраченный на их 
реализацию. 



2 4 ОКТЯБРЯ 2018 ГОДА Новатор № 40
КОРПОРАТИВНЫЕ БУДНИ

ПО МЕТОДИКЕ
NADCAP

Всю нынешнюю неделю 
представитель аудитор-
ской компании Performance 
Review Institute (PRI) Га-
рольд Тейлор проверял на 
ВСМПО соответствие про-
цесса химической обра-
ботки (травления) титана 
требованиям заказчика по 
методике Nadcap. 

Аккредитацию на спец-
процесс «травление» ВСМПО 
имеет уже давно, но ресерти-
фикационный аудит назнача-
ют с разной периодичностью. 
Прошлый аудит процессов 
травления на ВСМПО со-
стоялся в 2016 году и про-
шёл весьма успешно: было 
предъявлено одно незначи-
тельное несоответствие. 

Приехав на ВСМПО в октя-
бре 2018-го, Гарольд Тейлор 
проанализировал работу 
травильных отделений в це-
хах № 22, 21, 16, где наблю-
дал за процессом обработки 
дисков, колец, штамповок и 
плит, идущих в аэрокосмиче-
скую отрасль. 

ДОЛГОЖДАННОЕ 
АВТО 

В распоряжение лабора-
тории механических изме-
рений контрольно-испы-
тательного центра ВСМПО 
поступил новый автомо-
биль «ГАЗон Next». 

На пассажирско-грузовом 
автомобиле к месту прове-
дения поверки, калибровки 
транспортируются эталоны, 
средства измерения. 

Ранее для перевозки гирь 
арендовалась «ГАЗель». Од-
нако её грузоподъёмность 
не превышала одной тонны. 
Новое авто может перевезти 
в три раза больше. 

Кроме того, автомобиль 
способен транспортировать 
и большее число сотрудни-
ков лаборатории, которая 
поверяет испытательное 
оборудование и средства 
измерения массы на двух 
промышленных площадках. 
Благодаря новому железно-
му коню, сразу две бригады 
могут выехать к месту прове-
дения поверки.

Управляет пассажир-
ско-грузовой машиной по-
веритель-калибровщик ла-
боратории механических 
измерений Сергей Яблоков. 
Сейчас дополнительно к 
категориям «А» и «В» в его 
водительском арсенале до-
бавилась и категория «С». 
Сергей также получил короч-
ки на управление краном-ма-
нипулятором, которым осна-
щён «ГАЗон Next». Кстати, для 
использования последнего, 
согласно требованию Ростех-
надзора, цеху № 2 пришлось 
разрабатывать собственную 
инструкцию. Зато теперь не 
потребуется арендовать по-
грузчик для проведения по-
верки весов, находящихся 
под открытым небом.  

В 2018 году цех № 29 
ВСМПО завершает масштаб-
ную работу по реконструк-
ции напорных линий шла-
мопроводов, проложенных 
от участка очистных соору-
жений до гидротехнических 
сооружений шламонакопи-
теля. 

Данная программа была 
внесена в инвестиционный 
план цеха № 29 в 2016 году на 
основании проекта эксплуа-
тации гидротехнических со-
оружений, находящихся в ве-
дении ВСМПО. Дело в том, что 
в настоящее время намытый 
уровень осадка, образованный 
в результате перекачивания 
нейтрализованных отработан-
ных травильных растворов, 
достиг максимальных отметок, 
при которых дальнейшая экс-
плуатация гидротехнических 
сооружений недопустима.

Работа по реконструкции 
была начата с проведения 
геодезических изысканий и 
проектирования. Для опреде-
ления трассы новых трубопро-

водов был подобран участок 
шламонакопителя, имеющий 
самые глубокие отметки. И на 
основании полученных исход-
ных данных сотрудники цеха 
№ 65 разработали проект но-
вой трассы.

К реализации проекта при-
ступили в 2017 году. Возведе-
ние насыпи протяжённостью 
401 метр было поручено спе-
циализированной подрядной 
организации – предприятию 
«Уралстройкомплекс». 

Самым длительным и тру-
доёмким этапом было возве-
дение новой дамбы, для чего 
производилась засыпка за-
болоченного участка бутовым 
камнем, который сюда везли 
самосвалами. В цехе подсчи-
тали, что скального грунта 
на устройство дамбы ушло 
12 тысяч 855 кубометров. Но-
вую дамбу ровняли бульдозе-
рами, соблюдая все проектные 
отметки и размеры. Объёмы 
материала, как и масштаб ра-
бот, в ходе строительства неод-
нократно корректировались и 

согласовывались с дирекцией 
по капитальному строитель-
ству и ремонтам зданий и со-
оружений Корпорации – почва 
оказалась неустойчивой. 

К завершению работ была 
сформирована ещё одна за-
дача – на укрепившуюся по-
верхность новой дамбы уста-
новить опорные конструкции и 
проложить на шламонакопите-
ле две стальные линии трубо-
проводов длиной 518 метров 
и диаметром 530 миллиметров.

Один трубопровод уже ис-
пытан и запущен, на втором 
сварщики «Уралстройкомплек-
са» накладывают последние 
швы.

За октябрь нужно успеть 
обустроить проезд по новой 
дамбе, смонтировать и уста-
новить площадку для отбора 
проб. Эти пробы требуются при 
проведении анализов очищен-
ных промышленных стоков. 

Запуск второго трубопрово-
да закончит крупномасштаб-
ную работу по строительству 
трассы гидротранспорта про-

мышленных стоков с участ-
ка очистных сооружений 
промстоков площадки А до 
гидротехнических сооружений 
шламонакопителя.

Затраты Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА на создание 
этого важного экологического 
объекта составили 19,2 милли-
она рублей. Это долгосрочные 
вложения, так как новый уча-
сток будет служить предпри-
ятию десятки лет. 

Параллельно на другом со-
оружении шламонакопителя 
– на водосбросном канале в 
реку Берёзовка тот же подряд-
чик ведёт строительство ново-
го бетонного лотка – быстро-
тока, по которому проходят и 
направляются в реку осветлён-
ные стоки. Новое сооружение 
будет иметь протяжённость 
325 метров. В настоящее время 
работы приостановлены до за-
морозков: тяжёлая техника не 
может проехать по  грунтовой 
дороге. 

Ксения СОЛОВЬЁВА

Последние швы 
на нитке шламопровода

На солезаводе «Варни-
ца», строящемся в Кали-
нинградской области, за-
вершается пусконаладка 
технологического оборудо-
вания, основные элементы 
которого – выпарные аппа-
раты. Сами аппараты раз-
работаны предприятием 
«СвердлНИИхиммаш», а из-
готовлены в цехе № 38 Кор-
порации ВСМПО-АВИСМА. 

Выполненные из титановых 
сплавов, они не подвержены 
образованию коррозии, благо-
даря чему имеют длительный 
срок эксплуатации. Вместе с 
обвязкой трубопроводами, 
оборудованием по разделе-

нию суспензий, а также агре-
гатов для сушки и охлаждения, 
они входят в систему для полу-
чения выварочной соли. 

На солезаводе планируют 
утилизировать рассолы, обра-
зующиеся при строительстве 
подземных хранилищ природ-
ного газа, разделяя их на соль 
и воду при помощи выпарных 
установок. После запуска пер-
вой выпарной батареи завода 
начнётся подготовка к пуско-
наладке второй батареи. По 
проекту мощность солезаво-
да должна составить 400 тонн 
соли в год. 

Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА

Салдинский титан для соли
СДЕЛАНО НА ВСМПО
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Завершились сентябрь 
и бабье лето, подарившее 
нам несколько тёплых дней. 
Вместе с календарным ок-
тябрём наступила прохлад-
ная осень, заставившая 
нас задумываться о пред-
стоящих зимних морозах. 
Насколько Корпорация 
ВСМПО-АВИСМА готова к 
приближающейся зиме? Об 
этом – в традиционном осен-
нем интервью с Юрием СЕ-
МИЧЕВЫМ, директором по 
техническому обеспечению 
и ремонтам ВСМПО.

– Юрий Станиславович, 
а сколько времени требу-
ется такому предприятию, 
как Корпорация ВСМПО-
АВИСМА, чтобы тщательно 
подготовиться к работе в 
зимних условиях? 

– Считайте: традиционно мы 
начинаем точечно и конкретно 
готовить объекты в апреле, ге-
неральному директору докла-
дываем о готовности в конце 
сентября. Семь месяцев. 

В нынешнем году мы стар-
товали 10 апреля. В этот день 
вышел приказ по Корпорации 
о подготовке цехов к работе в 
осенне-зимних условиях 2018-
2019 годов. С этого самого мо-
мента началась реализация 
большой программы. В ней 
были прописаны мероприятия, 
от выполнения которых и зави-
сит, насколько спокойно пред-
приятие будет жить и работать 
при самых низких температу-
рах. 

– И сколько таких меро-
приятий было предусмотре-
но нынешней программой? 
Какие стали самыми мас-
штабными?

– Корпоративный план со-
стоял из восьми пунктов. От 
опрессовки тепловых сетей 
обеих площадок до ремонтов 
кровель, стен, оконных и двер-
ных проёмов в цехах. Самыми 
объёмными по трудозатратам 
и финансовым вложениям ста-
ли ремонты котлов в котель-
ных № 1, 2, 4 и базы отдыха 
«Тирус». К таким серьёзным 
мероприятиям следует отне-
сти и проведение экспертизы 
промышленной безопасности 
двух водогрейных котлов ко-
тельной № 1, каждый мощно-
стью 50 гигокалорий в час. На 
первую котельную и котельную 
базы отдыха «Тирус» мы уже 
получили паспорта готовности 
к отопительному сезону 2018-
2019 годов. Готовы к зиме и все 
остальные наши котельные. 

Нынешним летом на ВСМПО 
масштабно и капитально ре-
монтировались тепловые маги-
страли. Общая протяжённость 
тепловых сетей Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА – 33,1 кило-
метра. И на каждом километре 

были проведены гидравличе-
ские испытания и все выявлен-
ные утечки устранены. 

В нынешнем году было заме-
нено 500 метров трубопрово-
дов системы отопления, на что 
было направлено три миллио-
на рублей. В миллион рублей 
обошлась замена теплоизоля-
ции на семистах метрах трубо-
проводов.

– Если котельные во все-
оружии встречают зиму, то 
можно ли это сказать о зда-
ниях и сооружениях ВСМПО? 
Готовы ли они принять и со-
хранить тепло? 

– Все цехи доложили о пол-
ной готовности производ-
ственных корпусов к работе в 
зимних условиях. В девяти под-
разделениях ВСМПО выполне-
ны ремонты систем отопления, 
это цехи № 8, 9, 10, 15, 19, 31, 35 
и столовая цеха № 16.

В шестнадцати цехах отре-
монтировали кровлю. Общая 
площадь обновлений соста-
вила 37 тысяч квадратных ме-
тров. В десяти цехах привели 
в порядок фасады, общая пло-
щадь ремонта – 4 800 квадрат-
ных метров. В четырнадцати 
цехах осуществили ремонт на-
ружного остекления, замену 
оконных блоков и витражей 
общей площадью 5 780 ква-
дратных метров. 

Во всех цехах Корпорации 
проведена ревизия и плановое 
техническое обслуживание на-
ружных рулонных, откатных и 
секционных ворот. 

– Остались ли на ВСМПО 
участки, на которых в холод-

ный период могут возник-
нуть проблемы с теплом?

– Глобальных проблем нет. 
Везде должно быть тепло и 
безопасно. Выделенный нам 
лимит газа полностью обеспе-
чивает потребность теплопо-
требления, которая выведена 
расчётным путём. 

И если даже на каком-то 
участке сложится нештатная 
локальная ситуация, у нас до-
статочно профессионалов и 
ресурсов, чтобы обеспечить 
подачу тепла. 

– Когда в нынешнем году 
на ВСМПО официально на-
чался отопительный сезон 
2018-2019 годов?

– Как всегда, тепло нача-
ли запускать поэтапно. На 
первые объекты его подали 
17 сентября. В этот же день был 
подписан «Акт о готовности 
цехов Корпорации к работе в 
отопительном периоде 2018-
2019». 

– В нынешнем году сен-
тябрь был очень тёплым. За 
окном +20, батареи горячие, 
в частности, в Доме книги, в 
кабинетах невыносимо душ-
но, и мы распахнули окна... 
Вроде как улицу отаплива-
ли. Возможно в таких слу-
чаях снижать температуру 
носителя или вообще отло-
жить старт отопительного 
сезона? 

– Сентябрь считается меся-
цем для манёвра. В тот момент, 
когда начинается запуск тепла, 
нам необходимо убедиться, 
что все системы теплоснаб-
жения находятся в полном по-

рядке. Для этого мы должны 
опробовать оборудование и 
сети на полную мощность, то 
есть так, как они будут себя 
вести при минус 35. Делается 
это на случай возникновения 
различных утечек и аварий, 
чтобы мы смогли устранить 
их, пока на улице ещё не так 
холодно. 

Причём котельные ВСМПО 
подают тепло не только в про-
изводственные корпуса, но и в 
жилые дома горожан. Напом-
ню, от котельной № 1 запитан 
довольно большой микрорай-
он, например, Центральный 
посёлок. Мы должны убедить-
ся, что тепло поступило во все 
дома и в полном объёме. 

– Как Вы оцениваете готов-
ность предприятия к пред-
стоящему осенне-зимнему 
периоду по десятибалльной 
системе, и какую бы оцен-
ку Вы поставили персоналу 
ВСМПО за подготовку пред-
приятия к зиме? 

– Главную оценку нам по-
ставит генеральный директор 
Михаил Викторович Воеводин, 
которому уже направлен отчёт 
о выполнении приказа. 

Говоря о работе бригад, ко-
торым были поручены те или 
иные задания по подготовке 
своих подразделений к зиме, 
то я оценил бы её на девять 
баллов. Не обошлось без не-
больших сбоев и ошибок, но 
персонал поработал хорошо. 
Выполнены все запланирован-
ные работы, и мы ждём зиму 
без страха и волнения.

 Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА 

ВАШЕ ЗДОРОВЬЕАКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

Зачем накалять батареи 
при плюс 20-ти? 

ВАКЦИНАЦИЯ 
СТАРТОВАЛА

В Корпорации ВСМПО-
АВИСМА нарастает ак-
тивность вакцинопрофи-
лактики гриппа. Как уже 
сообщал «Новатор», в ны-
нешнем году предприятие 
закупило шесть тысяч доз 
французского препарата 
«Ваксигрипп», общей сто-
имостью более полутора 
миллионов рублей. 

С 14 сентября медсанчасть 
«Тирус» начала прививать 
ветеранов ВСМПО, а с 28 сен-
тября приглашение на вакци-
нацию получили работники 
предприятия. 

Как известно, верным по-
мощником в борьбе против 
вируса является сильный 
иммунитет, однако само-
стоятельно справиться с за-
болеванием он не сможет. 
Чтобы наверняка до мини-
мума сократить вероятность 
«подхватить» вирус, следует 
пройти вакцинацию. Соглас-
но прогнозам Всемирной ор-
ганизации здравоохранения, 
ближайшей зимой в России 
ожидается сразу несколько 
штаммов гриппа. 

Brisbane – способен пора-
жать только людей. Его отли-
чительной чертой является 
короткий инкубационный 
период – от двух до четырёх 
дней, а далее следует рез-
кий скачок температуры до 
40 градусов. Признаками бу-
дет нестерпимая головная 
боль и ломота в мышцах.  

Hong Kong. Этот штамм   
более опасен, так как пере-
даваться может от животных 
и птиц. Имеет медицинское 
обозначение H3N2.  

Michigan. Эта разновид-
ность также очень опасна.  
Заболевание чаще остальных 
сопровождается серьёзны-
ми осложнениями. Инкуба-
ционный период в среднем 
составляет один-три дня. 
Однако первые признаки за-
болевания могут проявиться 
уже через пару часов после 
заражения. Ими являются: 
температура под 40 граду-
сов, больной чувствует себя 
ослабленным и разбитым, 
имеются признаки конъюн-
ктивита. 

В случае болезни немед-
ленно обращайтесь к врачу, 
который распознает грипп и 
назначит действенное ком-
плексное лечение. 

Обращаем внимание 
салдинцев на то, что нача-
ла работу и горячая линия 
Роспотребндзора. 

В течение двух недель, 
с 1 по 15 октября, эпиде-
миологи Управления Рос-
потребнадзора Свердлов-
ской области и ФБУЗ «Центр 
гигиены и эпидемиологии» 
отвечают на вопросы граж-
дан о прививках. 

Салдинцы могут позво-
нить в Нижнетагильский 
филиал Управления Роспо-
требнадзора по телефо-
нам: (3435) 47-64-13, (3435) 
47-64-02.
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СТИПЕНДИЯ 
ОТ ГУБЕРНАТОРА 

Студенты Верхнесалдин-
ского многопрофильного 
техникума имени Алексея 
Евстигнеева – будущие ста-
ночники Сергей Медведев 
и Андрей Сухоросов и бу-
дущие машинисты крана 
Надежда Пильщикова и 
Олеся Цуркану стали об-
ладателями стипендии гу-
бернатора Свердловской 
области. 

20 сентября Евгений 
Куйвашев подписал указ 
о назначении ежегодной 
стипендии «За успехи в ос-
воении рабочей профес-
сии».

Финансовой поддерж-
ки первого лица области 
удостоены 50 студентов, 
в числе которых будущие 
рабочие Верхней Салды, 
Екатеринбурга, Ирбита, 
Нижнего Тагила, Каменска-
Уральского и других горо-
дов области, обучающиеся 
по программам среднего 
профессионального обра-
зования. 

ДУМАЙ О ПЕНСИИ
СМОЛОДУ 

25 сентября первокурс-
ники Верхнесалдинского 
авиаметаллургического 
техникума стали гостями... 
Пенсионного фонда. 

В Единый день пенси-
онной грамотности управ-
ление Пенсионного фон-
да Верхней Салды решило 
провести такой необычный 
урок для тех, кто выйдет на 
заслуженный отдых лет эдак 
через 50.

И надо сказать, юные го-
сти фонда с интересом вы-
слушали рассказ Татьяны 
Архиповой, заместителя 
начальника управления, о 
людях, о видах пенсий, о 
людях, работающих в Пен-
сионном фонде, о порядке 
начисления пенсий, о том, 
как важно иметь «белую» 
зарплату для начисления 
пособий, акцентировав 
внимание подростков на их 
личной ответственности за 
своё будущее пенсионное 
обеспечение.

Студенты активно обсуж-
дали возможность получе-
ния услуг, предоставляемых 
Пенсионным фондом, в элек-
тронном виде, необходи-
мость регистрации в системе 
обязательного пенсионного 
страхования с целью полу-
чения страхового номера 
индивидуального лицевого 
счёта.

Урок под названием «Всё 
о будущей пенсии» прово-
дится не первый год. Верх-
несалдинское управление 
постоянно занимается фор-
мированием у молодёжи 
пенсионной культуры и, ис-
пользуя различные методы, 
пропагандирует  социальную 
грамотность. 

НОВОСТИ ТЕХНИКУМОВ ЗОЛОТОЙ ФОНД

Где не справляются мужчины
30 сентября Наталья Кра-

сий в кругу своих друзей 
отметила юбилейный день 
рождения. Все, кто обра-
щался к имениннице с по-
здравлениями, не преми-
нули вспомнить о том, что 
нынешним летом Наталью 
наградили Благодарствен-
ным письмом Министерства 
промышленности и науки 
Свердловской области. А 
наградить было за что! Про-
фессия у Натальи ох, какая 
нелёгкая – прессовщик лома 
в цехе № 21 ВСМПО.

Участок, на котором тру-
дится Наталья, расположен в 
самом центре производствен-
ного корпуса. Рядом кузница 
с горячим металлом, до це-
ховых ворот далеко, продува 
нет, душно. Работает прессов-
щик по 12 часов. Не каждый 
мужчина выдержит подобное 
испытание: за краном бегать, 
тарой управлять. Ведь одна пу-
стая коробка 700 килограммов 
весит, а наполненная струж-
кой – на тонну тянет. Короб 
надо правильно установить, 
открыть тугие защёлки днища, 
высыпать в бункер титановые 
отходы и вилами на раз-два 
протолкнуть их в дробильную 
машину, которая гремит так, 
что даже через беруши слыш-
но... 

– Знаю Наталью более 
30 лет, – рассказывает мастер 
службы подготовки производ-
ства Евгений Шулегин. – В сере-
дине 80-х мы работали с ней в 
14-м. Она была контролёром. 
Свела судьба нас, и в 2000 году 
Наталья пришла в 21-й цех 
прессовщиком лома. Работа 
очень тяжёлая, здесь нельзя 

допускать перепутывания 
сплавов, ведь стружка идёт об-
ратно в производство слитка. 
Наталья никогда не подводит 
– исполнительная, трудолю-
бивая, аккуратная. 

Задача Натальи Красий – 
подготовить к дальнейшей 
переработке стружку: собрать 
отходы в цехе, рассортировать 
по сплавам, по видам, измель-
чить и отправить в 41-й цех, 
где их отсепарируют, промоют, 
высушат и сопроводят на даль-
нейшую переработку в пла-
вильный цех. 

Стружка появляется в резуль-

тате мехобработки титановых 
полуфабрикатов (слябов, слит-
ков, штамповок) на карусель-
ных, токарных, фрезерных и 
станках КЖ. И для прессовщика 
лома важно взаимодействие с 
токарями для того, чтобы вовре-
мя забрать у них наполненную 
тару и вернуть к станку пустую. 

Работа Натальи подразуме-
вает большой объём знаний 
и умений. Она и вилами рабо-
тает, и стропальщиком может. 
А ещё имеет право проводить 
взвешивание – есть соответ-
ствующий документ. Прошла 
обучение и на определение 

сплавов стружки специальным 
прибором.  

– У меня – норма: в смену 
переработать 2 800 килограм-
мов, но чтобы подзарабо-
тать, норму стараюсь пере-
выполнять. Я – выносливая! Но 
если бы спортом с детства 
не занималась (все секции 
были мои) – не справилась бы 
с нагрузкой, – делится Ната-
лья. – После школы работала 
в читальном зале Дома книги. 
Потом перешла на завод. В ян-
варе будет 15 лет, как здесь, в 
21-м, тружусь.

После юбилея, дающего 
право на заслуженный отдых, 
Наталья намерена продолжить 
работу. Говорит, что сидеть 
дома – с ума можно сойти. 

– С личным счастьем не по-
лучилось. Живу с родителями. 
Слава Богу, живы мои дорогие 
– мама Анна Николаевна и папа 
Александр Николаевич. Есть 
двоюродные сёстры, племян-
ников море. На день рождения 
всех вместе собрала. 

Хрупкая, как девчонка, На-
талья своего возраста не ощу-
щает. В день рождения надела 
высокие каблуки и нарядное 
платье «по фигуре», отчего 
стала ещё стройнее и краше, и 
загадала желание. 

Автор этих строк возьмёт 
на себя смелость озвучить его 
через газету. Заветная мечта 
нашей героини – попасть на 
концерт своей любимой пе-
вицы Лободы. Кстати, певица 
действительно в ноябре при-
езжает в Екатеринбург с кон-
цертом. Подарить билет ещё 
не поздно!

Наталия КОЛЕСНИЧЕНКО

28 сентября в Верхнесал-
динском авиаметаллурги-
ческом техникуме прошло 
посвящение в студенты для 
шести групп первого курса 
дневного отделения. Чтобы 
вместить всех желающих, 
руководству техникума при-
шлось предоставить для про-
ведения мероприятия по-
мещение спортивного зала. 
Ведь на посвящение пришли 
не только сами герои тор-
жества, но и их родители, 
классные руководители и 
представители администра-
ции учебного заведения. 

По традиции, праздник про-
шёл в стиле развлекательной 
игры. Каждая группа в каче-
стве домашнего задания пре-
зентовала танцевальные и 
вокальные номера и неболь-
шие театральные постановки.

– В нынешнем году мы под-
готовили для команд по восемь 

заданий. Причём формировали 
задания так, что, выполняя их, 
ребята сплачивались, налажи-
вали общение, раскрывали свои 
таланты, – рассказала Мария 
Веретенникова, социальный 
педагог авиаметаллургическо-
го техникума.

«Визитная карточка» груп-
пы, создание моделей, конкурс 
старост – кто быстрее съест 
тарелку овсяной каши до по-
следней ложки – чего только 
не было в программе посвяще-
ния! После «вкусного» обеда 
студенты занялись физкуль-
турой: под музыку синхронно 
целыми группами приседали 
в пять заходов. Далее после-
довал танцевальный конкурс 
«Повтори за мной». В хорео-
графическом марафоне уча-
ствовали не только девчата. 
Сильная половина нисколько 
не уступала им в ритме и гиб-
кости. 

И, конечно, куда без ка-
раоке? Как оказалось, в 
авиаметаллургическом немало 
замечательных вокалистов, 
способных исполнить любую 
мелодию как соло, так и хором. 

Кульминацией праздника 
стало символическое вручение 
студенческого билета. Пред-
седатель студенческого совета 
техникума Николай Понома-
рёв, передавая огромную ко-
пию документа своим самым 
младшим коллегам, пожелал 
им получать удовольствие от 
учёбы и общения друг с другом. 

Около трёх часов продол-
жался студенческий праздник. 
Чтобы он завершился на такой 
же весёлой ноте, как и начался, 
руководство техникума в ны-
нешнем году решило выбрать 
не единственного победителя 
конкурсной программы, а при-
своить звания каждой группе. 

«Самыми креативными» 

признали студентов, поступив-
ших на курс аппаратчиков – 
операторов цветных металлов, 
«самой позитивной» – группу 
будущих дефектоскопистов. 
Лаборанты-аналитики показа-
ли отличную хореографию, а 
потому им присуждена номи-
нация «Самая танцевальная 
группа». «Самой дружной груп-
пой» оказались металлурги. 
Номинация «Самая динамич-
ная группа» – у будущих тех-
нологов машиностроения. Ну, 
а электрики получили звание 
«Самая ответственная группа» 
– профессия обязывает! 

В организации студенче-
ского мероприятия приняли 
участие будущие металлурги с 
4 курса. Они тоже не остались 
без награды, получив приз в 
номинации «Самая активная 
группа».

Елена СКУРИХИНА

НОВОСТИ ТЕХНИКУМОВ

Креативные, позитивные, дружные
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27 сентября на базе Ниж-
нетагильского металлурги-
ческого комбината 15 ра-
ботников самых передовых 
промышленных предпри-
ятий боролись за звание 
«Лучший сварщик области». 
Очень достойно Корпора-
цию ВСМПО-АВИСМА на этом 
трудовом турнире предста-
вил 35-летний Вячеслав Чер-
ных, электрогазосварщик из 
цеха № 38 (на фото слева). 

Состязание большого 
проекта «Славим человека 
труда» включало в себя тео-
ретическое тестирование и 
практическое задание. По-
сле ответов на 30 вопросов 
по основам сварочного дела 
и технике безопасности ра-
бочие облачились в спецовки 
и отправились в мастерскую, 
где им предстояло соединить 
сварным швом две 12-милли-
метровые(!) пластины в пото-
лочном(!) положении, то есть, 
варить толстый металл при-
шлось над головой. Автор этих 
строк поставила два воскли-
цательных знака, потому что 
обозначенные нюансы сдела-
ли задачу архисложной. 

Нашему Вячеславу в своей 
практической деятельности 
никогда не приходилось ва-
рить такие толстые пластины. 
А вот работать в неудобном 
положении, в том числе как на 
конкурсе – вытянув руки вверх, 
случается. На турнир, который 
открылся в 10.00, наш конкур-
сант приехал, что называется, с 
корабля на бал, то есть прямо 
с ночной смены, не успев даже 
часок отдохнуть. 

Но совсем не зря мы сказали, 
что выступил наш представи-

тель очень достойно. Он занял 
четвёртое место, показав вто-
рой результат по теории, усту-
пив по общим баллам бронзо-
вому призёру совсем немного. 

Первое место с премией от 
правительства Свердловской 
области в размере 55 тысяч ру-
блей завоевал представитель 
хозяина турнира – «Евраз НТМК» 
Дмитрий Колтыков. Второе ме-
сто и денежная премия в 47 ты-
сяч рублей – у Сергея Колотило-
ва из «Русской инжиниринговой 
компании». Третьим оказался 
сварщик «Уралэлектромеди» 
Рустам Хуснутдинов, ему вручи-
ли приз в 30 тысяч рублей.

И всё же, несмотря на досад-
ные промахи во время сварки 
пластин, мы хотим поздравить 
Вячеслава с успехом. Он стал 
четвёртым из 15 самых име-
нитых сварщиков передовых 
предприятий области. 

Вячеслав Черных – неодно-
кратный призёр многих сорев-
нований, в том числе и россий-
ского масштаба, по-хорошему 
амбициозный и ответственный 
парень. У него достаточно сме-
калки, золотые руки, железный 
характер и все шансы стать по-
бедителем на следующем кон-
курсе. 

– Хоть я и специализируюсь 
на сварке нестандартного 
оборудования, никогда не ва-
рил такую толщину металла. 
Нужно было тренировать-
ся, тренироваться и ещё раз 
тренироваться. Когда узнал о 
практическом задании, с тру-
дом отыскал в цехе толстые 
пластины, но времени набить 
руку не хватило. И электроды 
на турнире выдали особенные, 
с сильной усадкой. В результа-
те первой прихваткой так 
стянуло образцы, что при-

шлось зубилом вытягивать за-
зор, который должен быть не 
менее двух миллиметров. Сде-
лал всё, что мог...

Собираясь на турнир, Вя-
чеслав и сам себя экипиро-
вал. Добыл маску, перчатки и 
спецовку: на складе его раз-
мера рабочей одежды не на-
шлось, пришивал вручную 
шевроны с логотипом ВСМПО. 
Выполняя приказ генераль-
ного директора Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА об участии 
в областном конкурсе «Сла-
вим человека труда», рабочий 
Черных практически оказался 
один на один с предстоящим 
испытанием. 

Но на самом конкурсе Вячес-
лав чувствовал мощную под-
держку. Кроме группы сотруд-
ников пресс-службы ВСМПО, в 
рядах активных болельщиков 
был и Олег Емельянов, началь-
ник лаборатории сварки служ-
бы главного технолога ВСМПО. 
Хотя ни помочь, ни подсказать 
Олег Владимирович Вячеславу 
не мог, так как выполнял роль 
наблюдателя за другим участ-
ником турнира. 

– Жюри обращало внимание 
на ширину и высоту шва, под-
резы, трещины-прожоги, во-
гнутость корня, незаваренные 
кратеры, перелом осей. Иногда 
с виду грубый шов, а по ультра-
звуку проходит без дефектов. 
Я смотрел на результат ра-
боты Вячеслава. При обстоя-
тельствах, в которых оказал-
ся наш рабочий, могу сказать 
одно, он – большой молодец! 
– оценил нашего конкурсанта 
Олег Емельянов.

Наталия КОЛЕСНИЧЕНКО 

ЗНАЙ НАШИХ!

С корабля на бал  И ФОТО 
МНЕ ОТПРАВЬ...

Сто человек прибыли к 
Дому книги для участия в 
автоквесте, организован-
ном молодёжными лидера-
ми цехов № 16 и 60 ВСМПО 
Александрой Пузей, Еле-
ной Зверевой и Татьяной 
Терентьевой. 

– Желающих поучаство-
вать было настолько много, 
что нам пришлось закрыть 
приём заявок уже на 20-й 
команде, – сказала Елена 
Зверева, молодёжный лидер 
цеха № 16.

Организаторы подошли 
к делу творчески, оформив 
специальную фотозону, в ко-
торой сэлфились все желаю-
щие, пока шла регистрация 
команд. 

– Я первый раз участвую 
в таком мероприятии, но 
уверена, что будет очень 
интересно! Мне нравится 
смотреть фотоотчёты о 
мероприятих молодёжки, и 
я решилась войти в состав 
команды! – поделилась Алё-
на Трифонова, инженер цеха 
№ 6.

Ознакомившись с прави-
лами игры и поприветство-
вав друг друга, участники 
разбежались по машинам.  

– Нам необходимо до-
браться до правильного 
объекта, сделать фото 
команды на его фоне и толь-
ко потом получить следую-
щее задание, – уточнила усло-
вия игры Виктория Салагуб, 
инженер цеха № 12.

Опытные команды нахо-
дили ответ на загадку квеста 
быстрее новичков, которым 
пришлось ох, как непросто. 

– «Вот оно какое, наше 
лето. Быстро пролетело, 
незаметно. В лете наши че-
ловечки, а в руках у них теле-
жка, а в тележке пусто. Ты 
же их скорей найди и кодовых 
три слова им скажи: «К школе 
готов», – зачитал задание Ва-
силий Лагунов, мастер участ-
ка КИП и А цеха № 8.

В течение игры участники 
искали ответы в самых раз-
ных районах города. Задания 
размещались в самых неожи-
данных местах – на непри-
метных досках объявлений, 
на стволах деревьев, заборах 
и зданиях. 

Три часа давалось на вы-
полнение 13 заданий. Раз-
решалось брать подсказку, 
которая добавляла штрафное 
время. С наступлением темно-
ты пришлось вооружиться фо-
нарями. Но и этот свет не всем 
помог доехать до финиша со 
всеми решёнными задачами.

Победителем признана 
команда «VS Гаражъ», вторы-
ми стали ребята, назвавшие 
себя «Ну как бы это», третье 
место заняли «Дети шпио-
нов». А организаторы авток-
веста получили заветные 
баллы в свои копилки проек-
та «Шаг вперёд». 

Юлия ВЕРШИНИНА
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КОРПОРАТИВНЫЕ БУДНИ

Вертолёта нет, 

Когда в кабинете гаснет свет или 
начинает капризничать розетка, хо-
чется, чтобы всё было, как в детской 
песенке: «Прилетит вдруг волшеб-
ник в голубом вертолёте...»

Они не волшебники и вертолёта у 
них нет. «Хотя не помешал бы», – шутят 
сотрудники участка обслуживания и 
ремонта электроэнергетического обо-
рудования цеха № 60 ВСМПО. Зачем 
им вертолёт? Да затем, чтобы каждый 
день выполнять заявки от подразделе-
ний, расположенных не только в раз-
ных концах предприятия, но и за его 
пределами. Есть, конечно, служебный 
транспорт, но тот может быть востре-
бован другими службами. Вот и полу-
чается, что нередко с одного объекта 
на другой электрики перемещаются 
пешком, преодолевая не один кило-
метр.

Гостиница, жилые дома, принад-
лежащие ВСМПО, здания, в которых 
располагаются офисы отделов пред-
приятия, база отдыха «Тирус», мини-
завод по розливу воды – и во всех за 
работоспособность энергетических 
систем отвечает специализированный 
участок 60-го. 

– Кроме обслуживания оборудова-
ния, которое числится на балансе цеха 
хозяйственного обслуживания, наши 
электрики постоянно выполняют за-
явки цехов № 12 и 39, – дополнил Сергей 
Шаяхметов, электрик цеха № 60.

Утро – самое напряжённое время 
в службе. По телефону от диспетчера 
поступает информация о проблемах, о 
которых пришли сообщения вечером 
или ночью, или в выходные дни. В гра-
фик работ на день, составленный на-
кануне, вносятся изменения с учётом 
срочности и важности поступивших 
заявок.

– Часто бывает так, что люди уже 
распределены для выполнения заданий 
на четырёх объектах, а утром выясня-
ется, что нужно произвести ремонт 
ещё на пяти участках.

А ведь любая задержка решения 
проблем с электрообъектами грозит 
серьёзными последствиями. Имен-

но поэтому даже тогда, когда рабочая 
смена давно закончилась, по телефону 
находят электрика цеха. Он оператив-
но решает, кого из своих подчинённых 
поднять по тревоге, чтобы отправить на 
передовую. 

– Как-то раз в одиннадцать вечера 
меня вызвали на заводские дома. На од-
ном из них произошёл прострел кабеля, 
и на всём доме рабочей осталась толь-
ко одна фаза. Дело было как раз перед 
выходным, то есть случись что, дом бы 
до понедельника остался без электри-
чества. Пришлось в срочном порядке 
ситуацию исправлять, – вспоминает 
Андрей Булло, слесарь-электромонтаж-
ник цеха № 60. 

Андрей Петрович трудится в 60-м 
с 1994 года. Со своим напарником  
Сергеем Акуленковым, стаж которого 
в цехе хозяйственного обслуживания 
уже перешагнул четвертьвековую от-
метку, они чаще всего направляются 
туда, где проводится монтаж электро-
оборудования.

– Когда в здании заводоуправления 
меняли старые светильники на све-
тодиоды, мы в каждом кабинете по-
работали, пока всем сотрудникам не 
обеспечили современное освещение, 
– включается в разговор Сергей Влади-
мирович.

У каждого в команде свой «конёк». 
Александру Скутину нет равных в ра-
боте с проектной документацией. Даже 
сверхсложные схемы или чертежи не 
поставят этого профессионала в тупик. 
Евгений Дворяков, хотя и работает в 
60-м всего второй год, по утвержде-
нию коллег, дока в ремонте и наладке 
электронного оборудования. Он точно 
поставит диагноз и вылечит телевизор, 
стиральную машину, дрель – всё, что 
требует лечения. 

Завершив одну миссию, электрики 
приступают к выполнению следующей. 
В день, когда по пятам электриков шли 
корреспонденты «Новатора», в плане 
значились работы по замене перего-
ревших ламп освещения в дирекции по 
развитию бизнеса, а также настройка 
таймера автоматического включения 

и отключения наружного освещения у 
здания отдела по подготовке персона-
ла ВСМПО. Выполнив эти задачи, груп-
па электриков отправилась в заводские 
дома – сперва к началу улицы Энгельса, 
а затем в противоположный конец этой 
улицы – надо списать показания счёт-
чиков. 

– Каждую неделю электрики про-
водят плановое обслуживание жилых 
домов: отслеживают состояние ос-
ветительных приборов в подъездах 
и подвалах, заменяют перегоревшие 
лампы, проводят ревизию силовых щи-
тов, настраивают температуру ото-
пления квартир и многое другое, – уточ-
няет Сергей Шаяхметов. 

Не меньше внимания требует гости-
ница «Престиж», большая часть гостей 
которой – прибывшие в командировку 
на ВСМПО, стараются создать макси-
мально комфортные условия. А значит, 
электрическое оборудование должно 
работать бесперебойно. На этой неде-
ле Андрею Булло и Сергею Акуленкову 
необходимо провести здесь ревизию 
силового щита. 

Из 11 электриков цеха № 60 для ше-
стерых постоянным местом работы 
является база отдыха «Тирус». «Заго-
родной» бригадой руководит мастер 
Вячеслав Ефимов.

База отдыха «Тирус» занимает тер-
риторию почти четыре гектара. Две 
скважины, две трансформаторных под-
станции, котельная, прачечная, кана-
лизационно-насосная станция, здание 
столовой, спальные корпуса, гостиница 
и административно-бытовой корпус – 
работы столько, что на лесные красоты 
любоваться некогда! 

Четыре раза в сутки на каждом из пе-
речисленных пунктов должен побывать 
дежурный персонал – удостовериться, 
что всё работает, как надо. 

– Самым напряжённым временем 
каждый год становится период под-
готовки базы к приёму детей на лето. 
Начинается он в апреле и заверша-
ется только тогда, когда комиссия 
подписывает акт приёмки. Так как в 
тот момент останавливается обо-

Андрей Булло завершает монтаж щитка 
в новом кабинете Дома книги

Сергей Акуленков удовлетворён состоянием
силового щитка в «Престиже»

ВКЛЮЧИТЬ ГОЛОВУ
Представители фирмы Mecof 

вернули работоспособность станку 
итальянского производства в цехе 
№ 35 ВСМПО. 

Итальянский агрегат Master Mill 
появился в инструментальном цехе в 
2014 году. Один из его главных узлов 
– фрезерная голова – выработал свой 
ресурс и не обеспечивал точность 
при обработке штампов. Его решили 
заменить. 

Команда иностранных специали-
стов прибыла на ВСМПО для выпол-
нения миссии в цехе № 40, параллель-
но с этим она произвела монтаж и 
настройку новой фрезерной головы 
станка Master Mill в цехе № 35. 

100 МИЛЛИОНОВ –
КОЛЬЦЕРАСКАТКЕ 

Экспертный совет федерального 
Фонда развития промышленности 
продолжает рассматривать заявки 
на предоставление льготных зай-
мов  на расширение производства 
через свердловский Фонд техноло-
гического развития промышлен-
ности. 

Напомним, что в нынешнем году 
Корпорация ВСМПО-АВИСМА по 
решению Фонда за счёт средств об-
ластного и федерального бюджетов 
получила финансовую поддержку в 
размере 100 миллионов рублей  на 
реализацию проекта по организации 
участка обработки крупногабарит-
ных титановых колец.

На минувшей неделе Экспертный 
совет принял решение о выделении 
60 миллионов предприятию «Урал-
техфильтр-Инжиниринг» (Дегтярск). В 
числе тех,  кого материально поддер-
жал региональный Фонд развития 
промышленности – Институт реак-
торных материалов – для проекта по 
созданию производства источников 
на основе изотопов. 

ТРЕТИЙ, 
НО НЕ ПОСЛЕДНИЙ 

В цехе № 21 ВСМПО стартовал 
третий этап модернизации автома-
тизированного закалочного ком-
плекса «Электротерм».

Напомним, весь комплекс состоит 
из шести камерных печей, трёх зака-
лочных ванн и манипулятора Glama. 
В связи с высокой загрузкой «Элек-
тротерма» провести модернизацию 
сразу на всём оборудовании не пред-
ставлялось возможным, поэтому про-
цесс преобразований разделили на 
три этапа. Поочерёдно из производ-
ственного процесса выводится по две 
печи, на которых полностью меняет-
ся система управления. 

Первый этап  реализовали в янва-
ре нынешнего года, второй – в мае. 
С 1 октября специалисты цеха № 6 
совместно с инженерами цеха № 24 
приступили к  модернизации системы 
управления двумя последними печа-
ми. Параллельно с этим бригады цеха 
№ 49 проводят капитальный ремонт 
одной из  печей,  заменяя футеровку 
и нагревательные элементы.

После завершения модернизации 
системы управления всеми нагре-
вательными агрегатами «Электро-
терма» будет решаться вопрос и об 
обновлении электронной составляю-
щей манипулятора, обслуживающего 
комплекс.

ДЕЛО ОБ ОТДЕЛЕ
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рудование, то планируется множество 
текущих ремонтов, и капитальные 
тоже стараемся подгадать на эти дни. 
Готовимся заранее, закупая необходи-
мые комплектующие. 

Но когда лето заканчивается, забот 
не становится меньше. Оборудование 
надо обследовать и подготовить для 
осенне-зимнего времени. Ведь база не 
пустует никогда. 

Рабочая смена только началась, а 
Иван Кондратьев и Сергей Славгород-
ский уже в прачечной. Они меняют  тер-
модатчики барабана гладильного катка. 
Спустя час, передав механизм хозяйкам 
стирки и глажки цеха № 60, Сергей от-
правляется на мини-железную дорогу. 
Летний сезон завершён, паровозик, его 
пути и всё электрическое оборудова-
ние, приводящее в действие любимое 

детское развлечение, нужно тщатель-
но осмотреть и подготовить к зимовке. 
Что касается корпуса столовой, то элек-
трики 60-го отвечают лишь за подачу 
электроэнергии в здание. За работой 
приборов, которые используются для 
приготовления пищи, следят специали-
сты предприятия «Изысканный вкус». А 
вот светильники и прочие электриче-
ские приборы в клубе – это зона ответ-
ственности коллектива мастера Ефимо-
ва.

Помимо самой базы «Тирус», элек-
трикам приходится выполнять работы 
по заявкам, которые поступают с базы 
отдыха «Сосновка» и «Сосновка-2», ко-
торую больше знают как «Пучковку». 
Отдыхающих там нет, но объекты не 
обесточены. Иногда спецы 60-го вы-
езжают за деревню Северная – на пост 

ДПС, который также находится на ба-
лансе Корпорации.

Никогда не сидящие без дела, чаще 
проводя свои рабочие смены в ритме 
белки в колесе, электрики цеха хозяй-
ственного обслуживания – самые ве-
сёлые товарищи 60-го. И посмеются, 
и анекдот в тему расскажут, и пошутят 
друг над другом. И друг другу обяза-
тельно пожелают в дни рождения, что-
бы аварии случались как можно реже 
и не в выходные дни, чтобы транспорт 
был всегда под рукой, чтобы снабжен-
цы лестницу полегче купили, чтобы зар-
плата была большой и чтобы молодёжь 
приходила на участок такая же профес-
сиональная и работящая, как нынешняя 
бригада электриков цеха № 60. 

Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА 

СПРАШИВАЛИ? ОТВЕЧАЕМ!

но они успевают

Сергей Шаяхметов: «Замена перегоревших ламп
 есть в плане практически каждый день»

Сергей Славгородский в цехе № 60 уже более 20 лет 
и консервация оборудования для него – привычное дело

Иван Кондратьев и Сергей Славгородский 
возвращают к работе гладильный каток

КТО ВЫДАЁТ СПРАВКУ 
С МЕСТА ЖИТЕЛЬСТВА?

«Я – инвалид 2 группы, и раз в год 
должен предоставлять в Фонд обя-
зательного страхования справку с 
места жительства для назначения 
мне пособия. Как оказалось, этот 
документ очень сложно получить. 
В ЖЭУ мне отказали, сославшись на 
то, что я живу в кооперативном 
доме. Пошёл к председателю ТСЖ 
моего дома. Но он уехал жить в дру-
гой город. Как мне быть? Куда обра-
титься?»

Александр МАХАЕВ

Как пояснили в Управляющей ком-
пании ЖКХ, в период длительного от-
сутствия председателя товарищества 
собственников жилья кооперативно-
го дома справки должен выдавать его 
заместитель. В крайнем случае, по-
мощь может оказать секретарь ТСЖ, 
например, созвониться с председате-
лем и узнать дату его возвращения.

Что касается приёма платежей в 
кассе «УК ЖКХ», то он осуществляет-
ся согласно заключённому договору 
между ТСЖ и «УК ЖКХ». Никаких иных 
услуг «УК ЖКХ» не оказывает жильцам 
кооперативных домов, так как они не 
предусмотрены договором.

ПОИЩИТЕ В КАДАСТРЕ
«Бабушка умерла, а мы не знаем, 

стоит ли её дом на кадастровом 
учёте. Как это можно уточнить? 
Не хотелось бы потом пени за не-
своевременную уплату налога пла-
тить...»

Лидия ШУЛЬГИНА

Напомним, кадастровый учёт не-
движимости необходим не только 
для того, чтобы закрепить право соб-
ственности на строение, но и для того, 
чтобы правильно определить размер 
имущественного налога. Уточнить, 
стоит ли дом на кадастровом учё-
те, можно, как объяснили в Верхне-
салдинском филиале Росреестра по 
Свердловской области, несколькими 
способами.

Во-первых, с помощью публичной 
кадастровой карты, размещённой в 
сети Интернет. Здесь каждый человек 
легко может уточнить информацию 
в отношении той или иной недвижи-
мости. Нужно заполнить поле или 
вручную найти на карте место, где на-
ходится ваш участок. Если участок вы 
нашли, а дом на нём не значится, зна-
чит, он на учёте не стоит.

Во-вторых, на сайте Росреестра 
есть раздел «Справочная информация 
по объектам недвижимости в режиме 
online». Там идёт поиск по адресу. 

В-третьих, получить сведения мож-
но, оформив соответствующий запрос 
в многофункциональном центре «Мои 
документы». Нужно написать заяв-
ление и оплатить госпошлину. После 
этого сотрудник МФЦ назначит кон-
кретный день, когда вам надо будет 
подойти и получить документы, если 
нужен бумажный вариант. Если подой-
дёт электронная версия, то вы можете 
указать свой e-mail, тогда посещать 
ведомство не придётся. Электронная 
выписка придёт вам на электронную 
почту через указанное время.

Если выяснится, что объект не стоит 
на кадастровом учёте, то необходимо 
собрать пакет документов на недви-
жимость, взять паспорт и обратиться 
в МФЦ для постановки строения на 
регистрационный учёт.
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АКТУАЛЬНО5 ОКТЯБРЯ – ДЕНЬ УЧИТЕЛЯ

Верхнесалдинская город-
ская прокуратура, админи-
страция Верхнесалдинского 
городского округа и техни-
ческая  инспекция труда Фе-
дерации профсоюзов Сверд-
ловской области проводят 
комплексную проверку со-
блюдения требований тру-
дового законодательства и 
законодательства об охране 
труда в деятельности муни-
ципальных и государствен-
ных учреждений Верхнесал-
динского городского округа. 

В администрации округа 
состоялось совещание с уча-
стием помощника прокурора 
Марии Пичугиной, главно-
го технического инспектора 

труда областной Федерации 
профсоюзов Рэстама Бикме-
това, главного внештатного 
технического инспектора тру-
да областного Профсоюза ра-
ботников здравоохранения 
Сергея Угринова, а также тех-
нического инспектора област-
ного Профсоюза работников 
народного образования и на-
уки Виталия Романова. 

Техническая инспекция за-
щищает права наёмных работ-
ников на охрану труда ровно 
100 лет, она была организо-
вана вместе с профсоюзами в 
1918 году. Весь век неизменной 
оставалась задача отраслевых 
профсоюзов по улучшению ус-
ловий труда  через коллектив-

ные договоры и соглашения, 
снижение производственного 
травматизма и профессиональ-
ных заболеваний. 

Специалисты выяснили, как 
исполняется законодательство 
в данном направлении на на-
шей территории. Инспекторы 
побывали с проверками в Цен-
тральной городской больнице, 
Комплексном центре социаль-
ного обслуживания населе-
ния, Многофункциональном 
центре, Центральной город-
ской библиотеке, дошкольном 
образовательном учреждении 
№ 52 «Рябинка», школах № 9 и 
17.

Подводя итоги работы, про-
веряющие отметили, что боль-

шинство отступлений от Трудо-
вого кодекса вызвано низким 
уровнем профессиональной 
подготовки специалистов по 
охране труда в организациях 
либо полное отсутствие тако-
вых. Наиболее распростра-
нёнными являются нарушения, 
связанные с неисполнением 
работодателями требова-
ний об обучении работников, 
проведении инструктажей, 
проверке знаний правил ох-
раны труда, обеспечении спе-
циальной одеждой и обувью, 
средствами индивидуальной 
защиты по установленным 
нормативам, непроведением 
медицинских осмотров и спец-
оценки условий труда.

Заключения технической 
инспекции будут переданы в 
прокуратуру. 

Как заметил Рэстам Ильду-
сович, главное, чтобы руково-
дители предприятий сделали 
правильные выводы, посколь-
ку несоблюдение правил ох-
раны труда может привести 
к печальным последствиям. 
Комплексные проверки со-
блюдения трудового законода-
тельства на территории округа 
продолжатся согласно утверж-
дённому графику.

Материал предоставлен 
администрацией 

Верхнесалдинского 
городского округа

На минувшей неделе в 
администрации Верхнесал-
динского городского округа 
состоялось заседание меж-
ведомственной антинарко-
тической комиссии. Вопро-
сы повестки дня обсудили 
представители комиссии по 
делам несовершеннолет-
них, Межмуниципального 
отдела полиции «Верхнесал-
динский», главы сельских 
поселений, руководители 
техникумов, Центра занято-
сти, сотрудники сферы куль-
туры и образования. 

Среди тем прошедшего за-
седания наибольший акцент 
получила проблема с исполь-
зованием результатов тести-
рования школьников и сбои 
во взаимодействии различных 
учреждений и организаций в 
работе над снижением уровня 
наркомании и алкоголизма в 
Верхнесалдинском городском 
округе.

Заседание открыл доклад 
Ульяны Салангиной, специ-
алиста отдела по социальной 
сфере администрации горо-
да. Она констатировала фак-
ты активного взаимодействия 
городской власти с духовно-
просветительским центром 
«Сретение» храма Иоанна Бо-
гослова и обществом «Трезве-
ние», представители которого 
организуют уличные акции, на-
правленные на профилактику 
наркомании и алкоголизма.

Слово было предоставле-
но и руководителю общества 
«Трезвение» Эмилю Алиеву, 
который процитировал Свя-
тейшего Патриарха Москов-
ского и всея Руси Кирилла: «Без 
радикальных мер воздействия 
невозможно остановить уве-

личивающееся пьянство. Речь 
идёт о выживании нашего на-
рода. Никаких шуток, никаких 
кривотолков быть не может. 
Мы – перед лицом реальной 
опасности. А перед лицом ре-
альной опасности наш народ 
всегда умел сплачиваться. Дай 
Бог, чтобы сегодня мы смогли 
сплотиться и победить в этой 
борьбе». 

Далее Эмиль Алиев проин-
формировал присутствующих, 
что при Синодальном отделе 
по социальному служению соз-
дан Координационный совет 
по противодействию алкого-
лизму. В Верхней Салде обще-
ство «Трезвение» работает уже 
три года:

– Мы помогаем страждущим 
людям преодолеть вредную за-
висимость. У нас есть догово-
рённости с наркологическими 
отделениями Нижнего Тагила, 
Екатеринбурга, организацией 
«Урал без наркотиков». Они 
принимают всех, кого мы им 
направляем, бесплатно. При 
этом практикуются как ме-
дикаментозные, так и духов-
ные методы лечения. Человек 
может выбрать сам, какой ему 
ближе.

На сегодняшний день у об-
щества «Трезвение» есть наме-
рение проводить лекции среди 
зависимых людей. Но для этого 
необходимо помещение. Глава 
Верхней Салды Михаил Сав-
ченко поприветствовал такую 
активную позицию церкви и 

пообещал решить вопрос о вы-
делении помещения в ближай-
шее время.

Далее глава округа отметил, 
что для оперативной работы 
в данном направлении не-
обходим координатор сбора 
информации по неблагополуч-
ным гражданам и людям, нахо-
дящимся в трудной жизненной 
ситуации. Александр Балакин, 
начальник Управления соци-
альной политики, уточнил, что 
эту функцию выполняет воз-
главляемое им учреждение.

– Мы работаем с такими 
гражданами. Отделение про-
филактики безнадзорности 
регулярно проводит рейды по 
семьям для раннего выявления 
социального неблагополучия. 
В текущем году мы выявили 
пять таких семей. Предста-
вителей двух семей направили 
на лечение в Социально-реаби-
литационный центр медицин-
ского назначения.

По данным Межмуници-
пального отдела полиции 
«Верхнесалдинский», в дан-
ный момент в округе зареги-
стрировано 39 «пьющих» се-
мей, в которых воспитываются 
79 детей. 

Озабоченность растущим 
количеством преступлений 
подростков высказал Павел 
Пайцев, начальник отдела 
полиции. Как отметил Павел 
Викторович, рост этот дают 
преимущественно воспитан-
ники Социально-реабилита-

ционного центра для несо-
вершеннолетних, замеченные 
в употреблении алкоголя или 
наркотиков.

– В центре напрочь от-
сутствует ночной контроль 
за подростками. И именно 
ночью подростки соверша-
ют преступления. Проблема 
есть, и не стоит её замалчи-
вать.

Уже несколько лет в рос-
сийских школах проводится 
анонимное тестирование уча-
щихся для выявления групп 
риска. Абсолютно неприемле-
мым назвал Михаил Савченко 
замалчивание Управлением 
образования результатов этого 
ежегодного тестирования:

– Для чего вы проводите 
исследование? Почему вы не 
передаёте полученные данные 
в комиссию по делам несовер-
шеннолетних? Результаты 
тестирования должны обяза-
тельно доводиться до субъек-
тов профилактики без всяких 
запросов!

В завершение заседания 
межведомственной комиссии 
были сформулированы реше-
ния о необходимости форми-
рования единого реестра лиц, 
злоупотребляющих алкоголем 
и принимающих наркотиче-
ские средства, об использо-
вании в практической работе 
по профилактике наркомании 
результатов тестирования 
школьников, о важности взаи-
модействия всех муниципаль-
ных, областных и федераль-
ных структур, работающих на 
территории округа, в вопросах 
борьбы с алкоголизмом и нар-
команией.

Елена СКУРИХИНА

И мирскими, 
и церковными силами

ПОЗДРАВЛЯЕМ!
Дорогие учителя, препо-

даватели дополнительного 
образования и ветераны 
педагогической отрасли!

Примите самые искрен-
ние поздравления с Днём 
учителя!

Школьные годы оставля-
ют в душе человека самые 
добрые и светлые воспоми-
нания. Каждый из нас пом-
нит свою первую учительни-
цу и наставника в старших 
классах, чьи мудрые сове-
ты становились учебником 
жизни. Педагоги сопрово-
ждают и опекают нас от пер-
вого урока и до получения 
аттестата. Люди этой благо-
родной профессии помога-
ют овладевать знаниями и 
воспитывают юных граждан, 
способных широко мыслить 
и принимать самостоятель-
ные решения. 

В Верхнесалдинском 
городском округе много 
творческих педагогических 
коллективов, чутких, не-
равнодушных, влюблённых 
в свою профессию людей. 
Воспитанники таких учи-
телей добиваются высоких 
результатов на олимпиадах 
и научно-практических кон-
ференциях муниципально-
го, регионального и Всерос-
сийского уровня. 

Низкий вам поклон, наши 
учителя, за ежедневный не-
простой труд, умение рабо-
тать на опережение, энтузи-
азм и беззаветную любовь к 
детям! Желаем вам дальней-
ших успехов, крепкого здо-
ровья, целеустремлённых и 
благодарных учеников!

Михаил САВЧЕНКО, 
глава Верхнесалдинского

 городского округа,
Игорь ГУРЕЕВ, 

председатель Думы 
городского округа

ЗАКОН И ПОРЯДОК

В округе зарегистрировано 
39 «пьющих» семей, в которых 
воспитываются 79 детей

Главное – сделать правильные выводы
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Уже после 10 января 2019 года 
аналоговое эфирное телевизион-
ное вещание в городах России с 
населением до 100 тысяч будет от-
ключено. 

Строительство сети первого и второ-
го мультиплекса (пакета цифровых ка-
налов) завершено практически во всех 
субъектах РФ. 

Уже установлены и работают более 
9,8 тысячи передатчиков из 10 тысяч, 
полностью сеть будет введена в экс-
плуатацию после завершения стро-
ительства всех объектов в конце 
2018 года. 

Переход осуществляется в рамках 
реализации федеральной целевой 
программы «Развитие телерадиовеща-
ния в Российской Федерации на 2009-
2018 годы», её исполнителем выступает 

Российская телевизионная и радиове-
щательная сеть. 

Ближайший радиотелевизионный 
передающий центр, в зону покрытия 
которого входит Верхнесалдинский 
городской округ, находится в Нижней 
Салде.

Положительный момент: бесплатный 
набор телеканалов высокого качества 
останется практически таким же, каким 
был до этого только в платных пакетах. 
В настоящий момент 1,6% населения 
страны проживают вне зоны эфирного 
наземного вещания, именно они полу-
чат возможность бесплатного приёма 
программ с использованием системы 
непосредственного спутникового ве-
щания.

Специалисты утверждают, что техни-
ческие подробности перехода с анало-

га на цифру не должны волновать теле-
зрителей. 

Если абонент является клиентом 
кабельного оператора или спутнико-
вого провайдера, переход на «цифру» 
на нём никак не отразится. Переход 
коснётся тех граждан, чьи телевизоры 
сейчас показывают до семи телекана-
лов и сигнал принимают через антен-
ну, установленную на крыше или на 
балконе. В основном, это жители дере-
вень и дачники. 

В Верхней Салде, как и в любом горо-
де, распространено в основном кабель-
ное телевидение, а эфирное встречает-
ся лишь в частном секторе. Что нужно 
сделать для перехода на цифру? Заново 
настроить телевизор. 

Или же приобрести к нему недо-
рогое дополнительное оборудование. 

Если у вас телевизор из прошлого века, 
цифровой сигнал можно получить с по-
мощью новой антенны и приставки. На 
моделях телевизоров, выпущенных по-
сле 2012 года, автонастройка сама най-
дёт цифру.

Наличие на экране литеры «А» озна-
чает, что зритель смотрит старый анало-
говый телевизор, либо пользуется но-
вым телевизором, не переключённым в 
режим приёма цифрового сигнала.

Если вы увидели на экране литеру 
«А», то проверьте в настройках вашего 
телевизора, доступен ли приём циф-
рового сигнала. Если ваш телевизор не 
принимает цифровой сигнал, до января 
2019 года рассмотрите возможность 
приобретения нового теле-
визора или цифровой теле-
приставки. 23

Вести 
от власти

ПРИЁМ ИЗБЕРАТЕЛЕЙ

Помощь федерального уровня БУКЕТ ЦВЕТОВ 
ЛЮБИМОМУ 
ГОРОДУ 

Накануне Дня воспита-
теля временно исполня-
ющий обязанности секре-
таря Верхнесалдинского 
отделения партии «Единая 
Россия» Игорь Гуреев и 
председатель городского 
родительского комитета 
Надежда Евдокимова на-
градили участников муни-
ципальной акции «Украсим 
наш город цветами». Про-
ект по организации клумб 
на прилегающей к образо-
вательным учреждениям 
территории был посвящён 
240-летию Верхней Салды. 

Акцию объявили в апреле 
текущего года по инициативе 
школьных сообществ. Идею 
поддержала администрация 
города и городской роди-
тельский комитет. 14 коллек-
тивов из трёх школ – № 1, 2 и 
6 и трёх дошкольных учреж-
дений: «Пингвинчик», «Дюй-
мовочка» и «Петушок» про-
явили цветочную фантазию: 
разбили клумбы, высажива-
ли цветы, ухаживали за ними, 
чтобы цветение разных рас-
тений, сменяя друг друга в 
летние месяцы, радовало го-
рожан и дарило позитивные 
эмоции. Проект «Украсим 
наш город цветами» вовлёк 
в творческое содружество 
детей, педагогов и родите-
лей. От местного отделения 
партии «Единая Россия» и ад-
министрации Верхнесалдин-
ского городского округа все 
14 коллективов-участников 
акции были отмечены благо-
дарственными письмами и 
ценными подарками. 

Ольга ШАПКИНА,
главный специалист группы 

по информационным 
технологиям 

и взаимодействию со СМИ

НОВОСТИ

Цифровое телевидение – в каждый дом
ЗНАЙ!

2 октября депутат Госу-
дарственной Думы Сергей 
Бидонько побывал в Нижней 
и Верхней Салде и посёлке 
Свободный, пообщался с гла-
вами муниципалитетов и в 
каждом провёл приём граж-
дан по личным вопросам.

Сергей Бидонько отлично 
знает проблемы Верхней Салды 
и ранее, занимая пост министра 
строительства и стратегическо-
го развития Свердловской об-
ласти, неоднократно бывал на 
нашей территории. Он прини-
мал самое активное участие в 
реализации многих проектов, в 
частности, строительства шко-
лы № 1. Полтора года назад стал 
российским парламентарием.  

Личных вопросов у салдин-
цев накопилось немало – на 
приём к депутату Госдумы 
записалось 11 человек. В каж-
дый вопрос, с которым к госде-
пу пришли самые разные и по 
возрасту, и по социальному по-
ложению люди, Сергей Юрье-
вич погружался оперативно, но 
при этом достаточно глубоко.

«Не по адресу», казалось, 
звучали частные вопросы 
коммунального характера. 
По большей части озвучен-
ные ситуации требовали лишь 
своевременного реагирования 
управляющих компаний или 
местных властей. Глава город-
ского округа Михаил Савченко, 
присутствовавший на приёме, 
сразу брал такие случаи на ка-
рандаш.

В остальном встреча с 
верхнесалдинцами получи-
лась продуктивной. К приме-
ру, председатель правления 
садоводческих товариществ 
Виктор Васильевич Урванцев 
обратился к Сергею Бидонько 
с проблемой в приватизации 
22 участков – людям было от-
казано в получении их соток в 
личную собственность.

– Мы просто зашли в тупик 
с этим вопросом, – сетовал он.

Сергей Юрьевич задал не-
сколько уточняющих вопросов 
и посоветовал садоводам об-
ращаться в суд, обрисовав воз-
можный алгоритм действий.

Некоторые проблемы во-
обще решались прямо в при-
ёмной. К примеру, Татьяна Цы-
ганова пожаловалась Сергею 
Бидонько на то, что ей никак 
не удаётся поменять удостове-
рение ветерана труда в связи 
со сменой фамилии. Женщина 
писала запросы в разные ин-
станции, но ответа так и не по-
лучила. В итоге звонок Сергея 
Бидонько своему бывшему 
коллеге – министру социаль-
ной политики Андрею Злока-
зову – разрешил ситуацию в 
считанные минуты. Через две 
недели Татьяну вызовут в мест-
ное Управление соцполитики 
для вручения документа с но-
вой фамилией.

По большей части салдинцы 
чётко понимали, какую реаль-
ную помощь им может оказать 
Сергей Бидонько. Так, основа-
тели верхнесалдинского право-
славного центра «Сретение» 
пришли просить содействия в 
переводе бесхозного здания 
бывшего народного суда на ули-

це Ленина из федеральной соб-
ственности в муниципальную.

– Мы в течение трёх лет 
ведём переписку с Росимуще-
ством, но безуспешно. У нас 
даже есть положительное ре-
шение Думы Верхнесалдинско-
го городского округа о возмож-
ности передачи этого здания в 
наше пользование, – рассказа-
ла депутату Елена Глазова. 

– Чтобы сдвинуть дело с 
мёртвой точки, я могу пред-
ложить вам организовать в 
ближайшее время встречу с 
кем-то из профильных заме-
стителей министра. Един-
ственное, что необходимо 
понимать на данном этапе – 
есть ли перспективы его даль-
нейшего приведения в порядок: 
кто сможет провести экспер-
тизу здания, на какие средства 
будет осуществляться его 
ремонт. Если у главы будет 
возможность прилететь для 
обсуждения этого вопроса в 
Москву, то вероятность по-
мощи в скорейшей передаче 
этого здания в муниципальную 
собственность достаточ-
но высокая, – констатировал 
Сергей Бидонько.

– Уповаем на своих святых 
покровителей и на вас, – с эти-
ми словами Елена Ивановна 

передала депутату образы по-
кровителей «Сретения».

Разбираться с земельными 
границами пришли к депутату и 
жители района совхоза, которые 
считают земли, выделенные об-
ластными властями молодым се-
мьям под строительство жилья, 
исключительно своими.

Даже такие, казалось бы, 
утопические идеи, как про-
кладка за счёт федерального 
бюджета восьми километров 
дороги по болотам до Басья-
новского несанкционирован-
ного кладбища, проговарива-
лись детально со всех сторон. 

Встреча с салдинцами заняла 
больше запланированного вре-
мени. Каждое устное или пись-
менное заявление горожан 
тщательно фиксировалось по-
мощниками депутата с помет-
ками для дальнейших действий. 

Депутат Госдумы побесе-
довал с Михаилом Савченко 
и поинтересовался, как идёт 
процесс формирования го-
родского бюджета на следую-
щий год, как реализуются на 
территории округа федераль-
ные программы. А также о той 
большой помощи, которую 
оказывает городу Корпорация 
ВСМПО-АВИСМА. 

Ксения СОЛОВЬЁВА
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БА! ЗНАКОМЫЕ ВСЁ ЛИЦА!

Ставка на цех № 0 
1 Его родители меч-

тали, чтобы сын стал 
инженером. Поэтому 

буря негодования не миновала 
Сергея, когда тот вдруг решил 
поступать в ПТУ: 

– Я хотел поскорее пройти 
через проходную, чтобы на за-
вод попасть – вот была моя 
мечта. Для меня всегда было 
важно отношение к работе, 
важно ощущать свою при-
частность ко всем большим 
делам, которые делались на за-
воде. Поэтому я стремился как 
можно скорее попасть туда, а 
потом уже всё остальное.

Окончил с отличием ре-
месленное училище, трудился 
электрослесарем, отслужил 
в Ракетных войсках стратеги-
ческого назначения, а после 
демобилизации выполнил обе-
щание, данное родителям – по-
ступил в институт. На четвёр-
том курсе перед студентом 
открылась перспектива карье-
ры инженера на заводе, о чём 
всегда мечтала мама, участни-
ца строительства Сетуньского 
завода, эвакуированная вме-
сте с предприятием в Верхнюю 
Салду. 

Сергею нужно было сделать 
выбор: пойти на зарплату в 
300 рублей начальником ком-
плекса подстанций, которые 
Маслов, электрик по специаль-
ности, знал, как свои пять паль-
цев, или простым инженером и 
получать 180 рублей. Выбрал 
второй вариант – он был ин-
тереснее. Сергея направили в 
особый конструкторско-техно-
логический отдел. 

– Диплом я защищал, уже 
будучи старшим инженером, 
– вспоминает Сергей Бори-
сович. – Защитился очень 
хорошо. Комиссия даже за-
сомневалась, что я сам ди-
плом написал. Но я заявил, 
что для старшего инженера 
эта работа вполне по си-
лам. Тогда назначили меня 
руководителем дипломного 
проектирования в инсти-
туте, хотя кандидатской 
степени, разумеется, у меня 
ещё не было. Так за десять 
лет, до 1987 года, я подго-
товил 37 инженеров. Одно-
временно меня направили 
от завода читать лекции 
в техникум по своей специ-
альности – обработка ме-
таллов давлением. А вскоре 
учебному заведению понадо-
бился новый руководитель. 
Валентин Константино-
вич Александров, директор 
завода, вызвал меня к себе. 
Сказал, что восемь человек 
не прошли на директорскую 
должность – Министер-
ство забраковало, и решено 
продвигать мою кандида-
туру. 

Начальнику Управления 
кадров Министерства авиаци-
онной промышленности СССР 

Сергей Борисович сразу до-
ложил, что его кандидатура в 
резерве на должность глав-
ного инженера ВСМПО. «Что 
важнее, на твой взгляд: делать 
хорошую конкурентоспособ-
ную продукцию или готовить 
кадры, которые будут делать 
эту хорошую конкурентоспо-
собную продукцию?» – спро-
сил министерский работник 
Маслова. И не дожидаясь от-
вета, напутствовал: «Вот этим 
и займёшься в ближайшие два 
года, а там посмотрим». Это 
был 1988 год. 

Вот тут-то и пригодились 
Сергею Маслову навыки на-
ставнической работы. А вскоре 
Гавриил Агарков, в то время со-
ветник директора ВСМПО, по-
ставил перед новоиспечённым 
руководителем нестандартную 
задачу: создать «нулевой цех». 

– Спрашиваю, Гавриил Дми-
триевич, что это такое? А 
сделай, говорит, так: объ-
едини ремесленное, техникум 
и институт, да так, чтобы 
они выпускали специалистов, 
которых не надо было бы до-
учивать и переучивать в це-
хах. И чтоб из Салды никуда не 
уезжали. 

Вот так и родилось понятие 
непрерывного образования. Мы 
создали инициативную группу 
под руководством профессора 
Свердловского инженерно-педа-
гогического института Пету-
хова, осваивали университет-
ские разработки и методики, 
которые перекликались с наши-
ми инициативами. Но речь тог-
да не шла о слиянии учебных за-
ведений. У каждого сохранялись 
своя специфика и свои функции. 

Фундаментом оставалось 
ПТУ, или лицей, как его потом 
называли. Самое ценное – это 
начальное профессиональное 
образование, когда человек 
получает профессию. И здесь 
ключевая фигура – это мастер 
производственного обучения, 
который сопровождает на 
протяжении всего времени сво-
их учеников. Получив профес-
сию, человек идёт работать, 
параллельно продолжая учёбу 
в авиаметаллургическом тех-
никуме или институте.

Такую схему профес-
сионального обучения мо-
лодёжи посчитали перспек-
тивной. В горкоме партии на 
собрании руководителей го-
родских учреждений доклад 
нового директора техникума 
одобрили. Финансирование, 
которое в переводе на наши 
деньги составило бы порядка 
ста миллионов рублей, взяло 
на себя ВСМПО. Быстро уда-
лось найти общий язык с ру-
ководством образовательной 
системы, во главе которой в то 
время стояла Любовь Михай-
ловна Морозова. Вместе с ней 
производственник до мозга ко-
стей Маслов и стал создавать 
единое образовательное про-
странство. 

Несмотря на то, что школы, 
техникум, институт подчиня-
лись разным ведомствам, ра-
бота велась слаженно. Тогда 
в Верхней Салде количество 
студентов на душу населения 
было больше, чем в Москве.
Учились все! Завод давал заяв-
ки на специалистов. 

Но грянул 1991-й... Началась 
перестройка. Два года, кото-
рые изначально Сергей Бо-
рисович Маслов должен был 
отработать директором авиа-
металлургического техникума, 
вылились почти в четверть 
века. 

– Я мог уйти на завод, где 
хорошее место и высокая 
зарплата мне были гаран-
тированы. Но не мог я бро-
сить техникум в те очень 
сложные времена, когда 
его могли просто расфор-
мировать, – вспоминает 
Сергей Борисович. – Вместе 
с политическим режимом 
менялись министры, Ми-
нистерство авиационной 
промышленности СССР, ко-
торому мы подчинялись, 
ликвидировалось. Проект 
о создании единого образо-
вательного пространства, 
естественно, закрыли. За-
вод выживал, образование 
отошло в сторону. Потом 
по всей стране стали за-
крываться техникумы ме-
таллургического профиля. 
Вызывали в новое, уже рос-
сийское Министерство, и 
меня и поставили условие: 
если за год не сумею найти 
способ самофинансирова-
ния, закроют учреждение. Я 
ушам поверить не мог – как 
это? Что я скажу людям? 
Я твёрдо решил идти до 
конца. Благо, закон позво-
лял привлекать дополни-
тельное финансирование и 
материальные ресурсы для 
развития образовательно-
го процесса. 

Так вместе со всей стра-
ной начал перестраиваться и 
салдинский авиаметаллурги-
ческий техникум. Образова-
тельное учреждение обросло 
рынками. Пять торговых пло-
щадок позволяли зарабаты-
вать, своевременно выплачи-
вать преподавателям зарплату 
и платить по коммунальным 
счетам. Да и эксперименты 
по внедрению непрерывного 
образования и созданию «ну-
левого цеха» верный своему 
слову директор продолжал ре-
ализовывать.

Однако благоприятное по-
ложение дел техникума на 
фоне всеобщей экономическо-
политической стагнации устра-
ивало не всех. Нашлись недру-
ги, которым не давала покоя в 
целом благополучная обста-
новка в учебном заведении, 
вовремя выплаченные, порой 
даже выше, чем на заводе, зар-

платы педагогов. У руководи-
теля учебного заведения нача-
лись серьёзные проблемы. 

– На меня завели уголовное 
дело, якобы я руководил ком-
мерческой организацией и не 
заплатил налоги. Хотя дирек-
тору техникума, который зна-
чился в штате Министерства, 
категорически запрещено зани-
маться коммерцией, – продол-
жает спокойно, без тени вол-
нения от воспоминаний своё 
повествование Сергей Маслов. 
– Кому-то явно не давало по-
коя, что дела у нас пошли в гору. 
Меня начали таскать по судам, 
заваливали нелепыми обвине-
ниями, основанными на ано-
нимных письмах. Потом стали 
наезжать бандиты, требова-
ли, чтобы им деньги от доходов 
техникум отчислял. А потом 
случился пожар – сгорел веще-
вой рынок. Никто, в том числе 
и пожарные эксперты, не со-
мневался, что это был поджог. 
Одним словом, ситуация скла-
дывалась так, что я был вы-
нужден рынок закрыть. Липовое 
уголовное дело, заведённое на 
меня, рассыпалось. Но десяти 
лет, на протяжении которых я 
мог бы сделать много полезно-
го для салдинского образования, 
а потратил на суды и разборки, 
мне очень и очень жаль. Только 
спустя годы я узнал имена вино-
вников своих злоключений. Бог 
им судья...

Всё заканчивается, рано или 
поздно. Закончились и испы-
тания анонимками, доносами, 
допросами, угрозами. Все эти 
удары судьбы Маслов выдер-
жал достойно. Жизнь продол-
жалась. Миновали лихие девя-
ностые. В двухтысячных Сергей 
Борисович стал задумываться 
о преемнике. Уже и кандида-
туру присмотрел подходящую, 
Наталью Ракитину. 

Наташа пришла в техникум 
18-летней девчонкой, стажиро-
валась у секретаря. Когда ме-
сто правой руки директора ос-
вободилось, принял её Сергей 
Борисович, понимал, что пер-
спектив по работе – немного: 
не сегодня-завтра в декрет 
уйдёт. Но через два года секре-
тарства Наталью Александров-
ну Ракитину в Министерстве 
утвердили помощником ди-
ректора, а затем и секретарём 
председателя Совета директо-
ров металлургического ком-
плекса, охватывающего тер-
риторию от Владивостока до 
Мурманска. С отличием закон-
чившая экономический тех-
никум, а позже с красным ди-
пломом институт и академию, 
она, безусловно, подходила на 
должность нового директора 
техникума. И стала им. 

– Наталья прекрасно справ-
ляется со своими обязанно-
стями, она на своём месте, 
– уверен Сергей Борисович. 
– Она справится и теперь, 
когда принято решение об объ-
единении двух техникумов. У 

неё есть колоссальный опыт. 
Ведь когда мы выживали в 90-е, 
на базе нашего техникума 
функционировали ещё пять 
учебных заведений, как учеб-
но-консультационные пункты 
от Тагила, Свердловска. Она 
участвовала в организации их 
работы. 

То, что объединяются два 
техникума – это вполне логич-
ное решение, с учётом нынеш-
них программ этих учебных 
заведений. Странным было де-
лать из ПТУ техникум. В этом 
не было смысла. А сейчас есть 
смысл условно разделить объ-
единённое учреждение на под-
разделения: преподавать те-
орию на базе авиатехникума и 
давать хорошую практику на 
базе бывшего лицея, который, 
по моему мнению, должен зам-
кнуть на себя все школы – и вме-
сто УПК готовить школьников 
к освоению рабочих профессий. 
И, конечно, все учебные планы 
и программы должны быть на-
правлены на корпоративные 
интересы. Городу по-прежнему 
нужен единый образователь-
ный профориентационный 
комплекс. Я убеждён, что тех-
никум может обеспечить вы-
сокий уровень образования, 
готовить специалистов на 
инженерные должности. Такие 
примеры были в моей практике. 
Предприятие и образование, в 
том числе и школьное, должны 
прорасти друг в друга, как это 
было раньше и как это может 
стать сейчас. Но тут интерес 
должен быть взаимный. 

Шесть лет Сергей Борисович 
Маслов на заслуженном отды-
хе. Он с удовольствием почти 
каждый день бывает в своём 
родовом гнезде – родитель-
ском доме, которому уже боль-
ше ста лет, и одна из комнат 
которого обустроена хозяином 
в духе 19 века. Здесь, где когда-
то жили его бабушка и дед, и 
где сохранилась оригиналь-
ная старинная мебель, Сергей 
Борисович читает. Самое лю-
бимое чтиво – столетние тома 
энциклопедии братьев Гранат. 
А бывает, просто сидит здесь 
и размышляет о сущности бы-
тия и человеческом счастье. 
Довольствоваться меньшим, 
даже если можешь себе позво-
лить больше и жить чувства-
ми – таков секрет его личного 
счастья. Счастья человека, со-
стоявшегося как глава семьи, 
как отец, как профессионал и 
для многих салдинцев как учи-
тель. И маленького счастья от 
хороших новостей из родного 
техникума, за жизнью которо-
го он продолжает пристально 
следить. Научившись доверять 
своей интуиции, Сергей Бори-
сович уверен, что сейчас тех-
никум вполне может стать тем 
самым «нулевым цехом», на ко-
торый он сделал ставку почти 
30 лет назад.

Янина ГОРЛАНОВА



154 ОКТЯБРЯ 2018 ГОДАНоватор № 40
На правах рекламы

крытие ванн, 100% каче-
ство, срок службы 15 лет. 
Приспособлено к темпе-
ратуре воды. Одобрено 
Минздравом. Тел. 
9220303113, с 10.00 до 20.00

• Аккуратные сантехниче-
ские работы от «А» до «Я». В 
квартире, доме: замена труб, 
установка счётчиков, отопле-
ние, канализация, установка 
оборудования для скважин 
и многое другое. Договор. 
Гарантия. Пенсионерам скидки! 
Тел.: 9530534554, 9530004427

• Сантехработы любой 
сложности: замена труб, кана-
лизац., радиаторов, установка 
счётч., водонагреват., сборка 
оборудован. для скважин (на-
сос, гидроаккумулятор, авто-
матика), сборка летн. водопро-
вода. Тел. 9506368619

• Осенняя вспашка земли 
мотоблоком (фрезами «гуси-
ные лапки»). Быстро, качествен-
но, недорого. Тел.: 9000437734, 
9122354694, Алексей

• Перманентный маки-
яж (татуаж) бровей, губ. 
Профессиональный макияж, 
окрашивание бровей. Тел. 
9122278873, Мария

• Вывоз мусора тракторной 
телегой. Возможно оставить те-
легу на сутки. Тел. 9090105560

• Хотите сделать ремонт?! 
Позвоните нам! Все хлопоты 
по ведению ремонта возь-
мём на себя. Работаем со 
всеми строительными ма-
териалами. Потолки, обои, 
ламинат. Опыт работы 16 
лет. Работают русские. Тел. 
9022563120

• Сантехник, электрик, 
плотник, кафельщик. Ванные 
«под ключ». Работаем с ва-
шим материалом, до сдачи 
объекта. Дизайн, переплани-
ровка, установка дверей, пе-
ренос стен, демонтаж и дру-
гие работы. Тел. 9090277112

• Составление смет, рас-
чёт материалов, закупка 
строительных материалов 
с клиентом. Евроремонт. 
Перепланировка, сантех-
ника, кафель, ламинат. 
Рассрочка, скидки. Русские. 
Тел. 9632735985

• Мастер на час. Ремонт до-
мов, квартир. Тел. 9226046216

• Строительство домов, 
коттеджей, гаражей. Договор, 
гарантия, пенсионерам скидки. 
Тел.: 9045414377, 9655343402

• Все виды сантехнических 
работ. Вывод канализации из 
домов и коттеджей. Устрой-
ство септиков и выгребных ям. 
Договор, гарантия, пенсионе-
рам скидки. Тел.: 9045414377, 
9655343402

• Все виды ремонтных и от-
делочных работ. Договор, га-

• Навоз, дрова колотые. 
Доставка а/м ГАЗель. Тел. 
9527430125

• Навоз, куриный помёт в 
мешках и валом. Доставка а/м 
Урал, ГАЗель. Тел. 9089244109

• Помёт куриный с опи-
лом, валом и в мешках. Тел. 
9502035136

• Кровать панцирная, 1,5 
спальн.; багажник к а/м ВАЗ-
2106; люстра на 6 ламп; э/со-
ковыжималка «Ладомир»; э/
кофеварка «Скарлетт»; тел. ап-
парат  Telta и «Панасоник». Тел. 
9028784659

• Печь для бани металли-
ческая, б/у, недорого. Тел. 
9126902237

• Мёд башкирский, цветоч-
ный. Тел. 9221121372

• Картофель, недорого, Р. 
Молодёжи, 29. Тел. 9041762023

• Брусника, 150 руб./л; 
клюква 150 руб./л, минимальн. 
заказ 10 л. Тел. 9122025538

• Телята, бычки, тёлки раз-
ных возрастов. Сено в руло-
нах. Возможна доставка. Тел. 
9049840033

• Отдам в добрые руки 
котёнка, возраст 1,5 мес., 
окрас чёрно-белый, к еде и 
туалету приучен. Тел.: 5-24-17, 
9090260039, 9090261388

• Лом чёрных и цветных 
металлов, б/у аккумулято-
ры дорого. Тел.: 9506514567, 
9502087554

• Металлический хлам 
чёрного и цветного лома, 
дорого. Расчёт на месте. 
Весы. Вывезу старые чугун-
ные батареи и ванны. Тел. 
9222166662

• Организация и прове-
дение свадеб, юбилеев. 
Эмоционально, ярко, инди-
видуально. Новые програм-
мы. Тел. 9527402481

• Ремонт компьютеров и но-
утбуков. Быстро, качественно, 
недорого. Выезд на дом бес-
платно. Тел. 9506419062

• Ремонт ПК и ноутбуков. 
Установка Windows и про-
грамм. Удаление вирусов и 
sms-баннеров. Настройка 
интернета, Wi-Fi и LAN. 
Сборка новых компьютеров 
и модернизация старых. 
Доверяйте специалистам. 
Быстро, качественно, недо-
рого. Тел. 9221040655

• Рефераты, курсовые, 
дипломные, гуманитарные. 
Нормоконтроль, антиплаги-
ат, гарантийное обслужива-
ние (замечания исправляем 
бесплатно). Тел. 9090161815

• Вскрою двери в присут-
ствии участкового. Установка 
замков любой сложности. 
Изготовление железных две-
рей по вашим размерам (уте-
плённые, обшитые фигурной 
рейкой). Возможна рассрочка. 
Тел. 9090285873

• Окажу помощь в быту. 
Выполню работы в квартире, 
частном доме, сантехработы.  
Опыт работы. Качество. Тел. 
9002071881

• Мастер на час. Нужен сан-
техник? Электрик? Собрать ме-
бель? Сделать ремонт в квар-
тире? Звоните! Быстро и каче-
ственно установим смеситель, 
повесим люстру, уложим лами-
нат, обои и др. Тел. 9090277112, 
Алексей

• Ванны. Акриловое по-

Чернушки, 6 х 5, сост. отличное, 
180 т. руб. Тел.9126902237

• Срочно! Земельный уча-
сток, 7 сот. Тел. 9089017938

• Участок 55 в к/с № 3. Тел. 
9502090006

• Участок в к/с «Строитель-1» 
(№ 12). Тел. 9097062532

• Участок в к/с № 9, Ягодная, 
13, дом кирпичн., 38 м2, 2 дере-
вян. веранды, 2 теплицы, гряд-
ки в шифере, земля удобрена и 
ухожена. Тел. 9045465398

• Участок в к/с 
«Строитель-1», дом, баня, 2 
теплицы, грядки в шифере, 
удобное расположение. Тел. 
9086352673

• Участок в к/с № 11, все по-
стройки, ухоженный, дорого. 
Тел. 9126902237

• Участок в к/с № 13, дом 
бревенчат., кирпичн. печь, 
нов. баня, недорого. Тел.: 
9028790276, 9045416469

• Участок в к/с № 4, домик 
дощатый, нов. баня, кессон, са-
женцы, парковка для а/м. Тел. 
9506376583

• Участок в к/с № 5, домик с 
погребом, туалет, теплица, пло-
дово-ягодные насаждения, до-
кум. готовы. Тел.: 9502043700, 
9502079355

• Участок в к/с 
«Строитель-1», домик, 3 тепли-
цы, 5 сот. Тел. 9502017167

• Участок в к/с № 4, Тминная, 
42, ухожен, приватизирован. 
Тел.: 9326023235, 9527306859

• Участок в к/с № 5, 
Яблочная, 245, цена при осмо-
тре. Тел.: 5-66-02, 9221259160

• Участок в к/с № 18, 
Центральная (недалеко от сто-
рожа),7 сот., домик, 2 теплицы. 
Тел. 9506339332

• DAEWOO Nexsia, 12 г., 51 т. 
км. Тел. 9041762023

• ТРАКТОР Т-40 АМ, двухос-
ная телега, сост. отличн., 210 т. 
руб. Тел. 9090105560

• Дрова берёзовые, коло-
тые и чурками. Доставка а/м 
ГАЗель, ЗИЛ. Тел. 9533879161

• Дрова колотые. Навоз. 
Доставка а/м ГАЗель. Тел. 
9527336717

• Доска обрезная: 50, 40, 25 
мм; отходы древесные с до-
ставкой, опил. Тел. 9043874852

• Доска обрезная, брус. 
В наличии и под заказ. Тел.: 
9506514567, 9502087554

• Опил валом и в мешках. 
Тел. 9536041161

• Щебень горный, шла-
ковый; отсев, бут, скала, 
грунт, глина влагостойкая, 
земля, торф, навоз, перег-
ной, граншлак; песок реч-
ной, строительный, серо-зе-
лёный, чёрный жжёный. 
Фасовка. Доставка. Выгодно 
и быстро. Сайт: КСАР.РФ. Тел. 
9826170150

• Щебень (любой фр.), 
отсев горный, шлаковый, 
песок (любой), бут, галька 
речная, ПГС, глина, скала, 
керамзит, пушонка (от 10 т), 
земля, торф, перегной, на-
воз. Доставка а/м КамАЗ 13 т. 
Вывоз мусора. Скидки. Тел.: 
9678598133

• Навоз коровий, кон-
ский, куриный. Доставка а/м 
ГАЗель. Дрова колотые. Тел.: 
9530435598, 9041667112

• Навоз. Доставка а/м 
ГАЗель. Тел. 9527430125

• Навоз коровий, конский, 
куриный. Доставка а/м ГАЗель, 
Урал. Тел. 9089247787
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• Комната, общ. № 5, 18,6  
м2, душ, туалет, стир. машина, 
холодильник, 600 т. руб., торг. 
Тел.: 9086381030, 905800243

• Комната, 21,1 м2, ремонт, 
с/п, подполье. Тел. 9678539758

• 1-комн. кв., Энгельса, 73, 
5 эт., б/б, после ремонта. Тел. 
9221511657

• 1-комн. кв., Воронова, 4, 
5 эт., 30 м2, с/п, ост/б, радиа-
торы и счётчики новые. Тел. 
9089224972

• 1-комн. кв., Н. Салда, 
Ленина, 2 (дом деревян., 2-эт.), 
ц/отоплен., кухня, печь, рядом 
остановка, магазины, возмо-
жен мат. капитал, рассмотрим 
варианты, 500 т. руб., хор. торг. 
Тел. 9221711150

• 1-комн. кв., 31,1 м2, 2 эт., 
б/б, запад, возможен обмен на 
2-комн. или 3-комн. кв. в р-не 
шк. № 2 или шк. № 6, не выше 3 
эт. Тел. 9049857621

• 1-комн. кв., Р. Молодёжи, 
7 (р-н института), 3 эт., ремонт 
(2018 г.), возможен материн-
ский капитал. Тел. 9501987697

• 1-комн. кв., Энгельса, 36, 
32,2 кв. м, хор. рем. (переде-
лана на 2 комн.), кухон. гар-
нитур, 1 млн. 200 т. руб. Тел. 
9041666363

• 1-комн. кв., Пролетарская, 
1, 30,7 кв. м, 3 эт., с/б, без рем., 
тёплая. Тел. 9117257088

• 2-комн. кв., 48,8 кв. м, 1 эт., 
можно под магазин или офис. 
Тел. 9676378517

• Срочно! 2-комн. кв., К. 
Маркса, 15, 38,7 кв. м, 3 эт., 
комн. изолиров., с/б (обшит 
пласт.), с/п, сейф-дверь, счёт-
чики воды. Тел.: 9049808514, 
9506381483

• 2-комн. кв., Энгельса, 99/2 
(дом ДСК), 2 эт., 1 млн 700 т. руб. 
Тел. 9041731692

• 2-комн. кв., Энгельса, 99/4, 
47,9 м2, 1 млн. 550 т. руб., торг. 
Тел. 9502056825

• 2-комн. кв., Устинова, 
15/1, улучшен. планир., 51,2 м2, 
4 эт., 16/12/8, тёплая, окна на 
разные стор., тихий двор, пар-
ковка, рядом д/сад, школа, маг., 
бассейн. Тел. 9028784659

• 2-комн. кв., Воронова, 4, 
5 эт., 40 м2, с/б. Тел. 9222200824

• 3-комн. кв., Воронова, 10, 
3 эт., 63 м2, с/п, с/б, эл. счёт-
чик (2-тариф.), счётчики воды, 
сейф-дверь, светлая, тёплая. 
Тел. 9634423409

• 3-комн. кв., К. Либкнехта, 
1, 1 эт., 58,5 м2, без рем., счётчи-
ки воды, двухтарифн. на эл-во. 
Тел. 9321197747

• 3-комн. кв., р-н «Китайской 
стены», 2 эт. Тел. 9025021541

• Дом, Котовского, 59 (50 м 
от пруда), газ, скваж., уч. 12 сот. 
Тел.: 9045412786, 9058060430, 
9502083893

• Дом, Володарского, 91, 
уч. 5 сот., посадки; гараж, р-н 
Чернушки, 6 х 5, недорого. Тел. 
9086387591

• Дом, Басьяновский, жи-
лой, рубленый, на фундаменте. 
Тел. 9041690412

• Дом, Н. Фронта (р-н ж/д 
вокз.), газифициров., 30,5/22,4 
м2, баня, погреб, летн. водо-
провод, земля приватизиров., 
3 теплицы (поликарб.), хоз. по-
стройки. Тел. 9086356256

• Коттедж, Никитино, благо-
устроенный, 3 комн., 1 млн 500 
т. руб. Тел. 9022755701, Костя

• Гараж, Н. Салда, Победы. 
Тел. 9221711150

• Гараж капитальн., р-н 
Чернушки, 6 х 5, сост. отличное, 
180 т. руб. Тел.9126902237

• Гараж капитальн., р-н 

рантия, пенсионерам скидки. 
Тел.: 9045414377, 9655343402

• Натяжные потолки. 
Производство России и 
Франции. Более 150 оттенков. 
Договор, гарантия, пенсионе-
рам скидки. Тел.: 9045414377, 
9655343402

• Опытная бригада вы-
полнит ремонт кровли гара-
жей, балконных козырьков, 
производственных поме-
щений. Выезд на замеры 
бесплатно. Тел.: 9222156531, 
9826883822

• Ремонт «под ключ»: стро-
ительство домов и коттед-
жей, внутренняя и внешняя 
отделка любых помещений, 
ремонт квартир и офисов. 
Сайдинг (фасадные работы). 
Тел. 9533861276

• Выполним ремонтные 
и строительные работы: 
заливка фундамента, кров-
ля крыш, сайдинг, штука-
турка, шпаклёвка, лами-
нат, плотницкие и другие 
отделочные работы. Тел. 
9634416670

• Бригада выполнит все 
виды строительных работ 
любой сложности: сантех-
ника, электрика, пол, пото-
лок, ламинат, плитка, клад-
ка, штукатурка, шпаклёвка, 
крыша, фундамент, забор, 
установка дверей. Качество, 
антикризисн. цены. Тел. 
9068150332

• Аккуратно и качественно 
выполним все виды строит. 
работ: плитка, обои, лами-
нат, шпаклёвка, штукатур-
ка, стяжка, тёпл. пол, уст. 
дверей, фундамент, забор, 
крыша, обшивка сайдингом. 
Быстро, качественно, недо-
рого. Тел. 9655380713

• Аккуратно и качественно 
выполним все виды строи-
тельных работ: пол, пото-
лок фигурный, еврорем., 
ламинат, шпаклёвка, шту-
катурка, установка дверей, 
крыша, фундамент, кладка, 
сайдинг. Поднимем старый 
дом, забор. Недорого. Тел. 
9000469346

• Качественно и надёжно! 
Ремонт домов, квартир, офи-
сов. Штукатурно-малярные ра-
боты, полы и укладка наполь-
ных покрытий, декоративная 
штукатурка, гипсокартон, вос-
становление и демонтаж стен, 
перепланировка, кафель и т.д. 
Тел. 9002071881

• Построим дом, баню, га-
раж.  Заливка фундамента; вну-
тренняя и наружная отделка; 
монтаж, демонтаж кровли, эл. 
проводка; перепланировка; 
декоративная штукатурка; фа-
садные работы; стены; заборы 
и т.д. Качественно и недорого. 
Тел. 9002071881

• Выполним ремонтные 
и строительные работы: за-

Ответы на сканворд 
от 27 сентября
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• Водитель категории «Е». 
Тел. 9630526914

• Транспортная компания 
приглашает к взаимовыгод-
ному сотрудничеству водите-
лей на своём а/м от 1,5 т. Тел. 
9826600067

• Гражданские и военные 
управленцы, з/п до 60 т. руб. и 
выше. Тел. 9538209561

• Продавец в ма-
газин «Мир меха и 
кожи», Воронова, 1. Тел. 
9221772750

• Сторож в к/сад № 4, офи-
циальное трудоустройство. 
Тел. 9089131145

• В связи с утерей диплом 
Верхнесалдинского авиаме-
таллургического техникума 
серия 90 СПА № 0107881 от 
20.06.2012 на имя Космарева 
Егора Сергеевича считать не-
действительным.

ливка фундамента, кровля 
крыши, сайдинг, штукатурка, 
шпаклёвка, ламинат, плот-
ницкие и другие отделочные 
работы. Тел.: 9058039906, 
9965933932

• Бригада строителей вы-
полнит любые виды ремонт-
но-отделочных работ. Ремонт 
квартир, офисов, коттеджей с 
ноля «под ключ». Электрика, 
сантехника, печи-ками-
ны. Работают русские. Тел. 
9655187854

• ГАЗель-тент. Тел. 
9533861450

• ГАЗель-тент, 4,2 м. Город, 
область, Россия. Грузчики. 
Вывоз мусора на гор. свалку. 
Перевезём негабаритный груз 
до 6 м. Время работы не огра-
ничено. Тел. 9506368619

• 1-комн. кв., Воронова, 6, 3 
эт., с/б, встроенная кухня. Тел. 
9502062028

16
ТРЕБУЮТСЯ

АРЕНДА. ПРЕДЛОЖЕНИЯ

Сообщение о раскрытии информации теплоснабжающими организациями, в 
соответствии с Постановлением Правительства РФ №570 от 05.07.2013 г. (далее 
по тексту – Стандарты раскрытия информации).

Полное наименование – публичное акционерное общество «Корпорация ВСМПО-АВИСМА».
Сокращенное наименование - ПАО «Корпорация ВСМПО-АВИСМА».
Место нахождения: Российская Федерация, Свердловская область, г. Верхняя Салда,  ул. Пар-

ковая, д.1.
ИНН 6607000556.
Адрес сайта в сети Интернет, на котором информация размещается в полном объеме: http://

vsmpo.ru/ru/pages/2018_god_teplosnab. 

В соответствии с п.п. е) п. 15 Стандартов раскрытия информации публикуются сведения о на-
личии (отсутствии) технической возможности подключения (технологического присоединения) 
к системе теплоснабжения, а также о регистрации и ходе реализации заявок на подключение 
(технологическое присоединение) к системе теплоснабжения.

№ п/п Наименование показателя Значение

1 Количество поданных заявок на подключение к системе 
теплоснабжения 1

2 Количество зарегистрированных заявок на подключение к системе 
теплоснабжения 1

3 Количество исполненных заявок на подключение к системе 
теплоснабжения 0

4 Количество заявок на подключение к системе теплоснабжения, по 
которым принято решение об отказе в подключении 0

5 Резерв мощности системы теплоснабжения (Гкал/час) 48,3
5.1 Котельная №1 48,3
6 Количество выданных техусловий на подключение 0

Информация о наличии технической возможности доступа за III квартал 2018 г.

№ п/п Наименование показателя Значение

1 Количество поданных заявок о подключении к централизованной 
системе холодного водоснабжения в течение квартала, шт.

0

2 Количество исполненных заявок о подключении к централизованной 
системе холодного водоснабжения в течение квартала, шт.

0

3 Количество заявок о подключении к централизованной системе  
холодного водоснабжения, по которым принято решение об отказе в 
подключении (с указанием причин) в течение квартала, шт.

0

4 Причины отказа в подключении 0

№ п/п Наименование показателя Значение

1 Количество поданных заявок на подключение к централизованной 
системе водоотведения в течение квартала, шт.

0

2 Количество исполненных заявок на подключение к централизованной 
системе водоотведения в течение квартала, шт.

0

3 Количество заявок о подключении к централизованной системе  
водоотведения, по которым принято решение об отказе в подключении 
(с указанием причин) в течение квартала, шт.

0

4 Причины отказа в подключении 0

Сообщение о раскрытии информации организациями коммунального ком-
плекса и субъектами естественных монополий, осуществляющих деятельность 
в сфере водоснабжения, водоотведения и (или) очистки сточных вод в соответ-
ствии с Постановлением Правительства РФ №6 от 17.01.2013 г. (далее по тексту 
– Стандарты раскрытия информации).

Полное наименование - Публичное акционерное общество «Корпорация ВСМПО-АВИСМА».
Сокращенное наименование - ПАО «Корпорация ВСМПО-АВИСМА».
Место нахождения: Российская Федерация, Свердловская область, г. Верхняя Салда,  ул. Пар-

ковая, д.1.
ИНН 6607000556.
Адрес сайта в сети Интернет, на котором информация размещается в полном объеме: http://

www.vsmpo.ru/ru/pages/2018_god_voda
В соответствии с п.п. е) п. 14 и п.п. е) п. 35 Стандартов раскрытия информации публикуются 

сведения о наличии (отсутствии) технической возможности подключения к централизованной 
системе холодного водоснабжения (водоотведения и (или) очистки сточных вод), а также о ре-
гистрации и ходе реализации заявок о подключении к централизованной системе холодного 
водоснабжения, водоотведения и (или) очистки сточных.

Информация о наличии технической возможности доступа за 3 квартал 2018 г.

Информация о регистрации и ходе реализации заявок 
о подключении к централизованной системе холодного водоснабжения

Публичное акционерное общество «Корпорация ВСМПО-АВИСМА»,
город Верхняя Салда

Информация о регистрации и ходе реализации заявок 
о подключении к централизованной системе водоотведения

Публичное акционерное общество «Корпорация ВСМПО-АВИСМА»,
город Верхняя Салда

Верхнесалдинский авиаметаллургический техникум 
совместно с Корпорацией ВСМПО-АВИСМА 

приглашает учеников 8-9 классов 
пройти профессиональные пробы 

по следующим направлениям:
• «Методы изучения структуры металлов»
• «Пневмопривод и пневмоавтоматика»
• «3D-моделирование и автоматизированное 
   проектирование»
• «Устройство и обслуживание электрооборудования»
• «Занимательная дефектоскопия»
Профессиональные пробы – это отличная возможность 
определиться с выбором будущей профессии или направ-
лением подготовки для обучения в среднем профессио-
нальном и высшем учебном заведении 

ОБУЧЕНИЕ БЕСПЛАТНОЕ!
По окончании курсов выдается сертификат

Периодичность занятий 1 раз в неделю 
по четвергам с 15.00 до 16.20 

Место проведения – авиаметаллургический техникум, 
адрес: Энгельса, 79 
Запись и дополнительная информация по телефонам:
8(34345)5-06-07; 8(982)714-71-04 
социальный педагог Мария Сергеевна Веретенникова;
8(912)690-99-24 педагог дополнительного образования 
Антон Вячеславович Черкасов 

Правильный выбор сегодня – гарантия успеха 
в профессиональной деятельности завтра

УТЕРЯ

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ



174 ОКТЯБРЯ 2018 ГОДАНоватор № 40
На правах рекламы

стиральных машин, 
холодильников 

на дому
Гарантия, 

опыт работы 
более 10 лет

Тел. 9226011479

РЕМОНТ
Во вторник с 17.30, 
в четверг с 18.00
или по телефону: 8-950-634-98-85 

Для получения информации 
обращайтесь по адресу:
Верхняя Салда,  Воронова, 9

ЕСЛИ ВЫ В ОТЧАЯНИИ ОТ ПЬЯНСТВА БЛИЗКОГО ЧЕЛОВЕКА,
ВЫ МОЖЕТЕ НАЙТИ ПОМОЩЬ В ГРУППЕ АЛ-АНОН ДЛЯ 

РОДСТВЕННИКОВ И ДРУЗЕЙ АЛКОГОЛИКОВ. 
АНОНИМНО. БЕСПЛАТНО.

Акция! ООО «СпецТара» 
реализует 

Опил сухой – 400 рублей 
Опил сырой – 200 рублей 
Отходы 2 сорт 6 метров – 

250 рублей 
Отходы тору – 520 рублей 

Доска заборная – 500 рублей 
Телефон: 89049873653

РЕМОНТ ТЕЛЕВИЗОРОВ 
И БЫТОВОЙ ТЕХНИКИ

ТЕЛЕФОН: 89002144045

ПЕРЕГНОЙ, ТОРФ,
ЗЕМЛЯ чистая,
НАВОЗ, ОТСЕВ, 

 ЩЕБЕНЬ любой фракции,   
ПЕСОК речной, КРЗ, 

ГАЛЬКА речная, УГОЛЬ
Телефон:

8 9222188658

КАЖДОЕ ВОСКРЕСЕНЬЕ 
Общество «Трезвости и здоровья»

на протяжении 32 лет проводит лекции, беседы, консультации

КОДИРОВАНИЕ
по методу Довженко. 

Алкогольная зависимость – в 12.00
Избыточный вес – в 9.00. 

Тел.: 8 (3435) 21-22-44, сот. 8 922 200 55 64
Нижний Тагил, Уральская, 9 (Центр)

Наш сайт: lotos-tagil@yandex.ru 

ПРОДАЮТСЯ ЩЕНКИ 
НЕМЕЦКОЙ ОВЧАРКИ

Телефон:
89501914415

Телефон: 89000437734
89122354694, Алексей

Осенняя вспашка
земли мотоблоком
(фрезами "гусинные лапки")

Быстро, качественно,
недорого

ВСПОМНИМ
8 октября исполнится 10 лет, как ушёл из жизни наш доро-

гой отец, дедушка, брат Валентин Петрович СЕРГЕЕВ. Про-
шу всех, кто знал его, работал с ним в цехе № 16, вспомнить 
добрым словом и светлой памятью.

Брат

8 октября исполнится 8 лет со дня смерти Михаила Оле-
говича ЦЫГАНОВА и 4 года, как не стало Веры Михайлов-
ны КАПСКОЙ. Просим всех, кто работал с ними в цехе № 16, 
всех, кто знал их, вспомнить добрым словом. Мы их помним, 
любим, скорбим.

Друзья

6 октября исполнится 2 года, как умерла Расиля Самигул-
ликовна ХАКИМОВА. Прошу всех, кто работал с ней в цехе 
№ 40, всех, кто знал её, вспомнить добрым словом и светлой 
памятью.

Сын

7 октября исполнится 2 года, как ушёл из жизни Владимир 
Геннадьевич ШНЯНИН. Просим всех, кто знал его, вспом-
нить добрым словом.

Мама, жена, дети

Время ставить прививку
В МЕДСАНЧАСТИ «ТИРУС» НАЧАЛАСЬ 

ВАКЦИНАЦИЯ ПРОТИВ ГРИППА. 
ПЕРВЫМИ НА ПРИВИВКУ 

ПРИГЛАШАЮТ ПЕНСИОНЕРОВ ВСМПО. 

Часы работы прививочного кабинета № 108 
медико-санитарной части «Тирус»: с 8.00 до 
11.50 и с 13.00 до 14.00. 

А с 4 октября каждый четверг ветеранов 
ВСМПО медики будут ждать в Доме книги с 9.00 
до 11.00.

Замена зарплатных банковских карт, 
срок действия которых истекает в октя-
бре 2018 года, производится 

с 15 по 19 октября с 10.30 до 14.30 в 
красном уголке цеха № 26

При себе иметь паспорт.
После 22 октября 2018 года 

обращаться в Сбербанк 

УВАЖАЕМЫЕ РАБОТНИКИ 
ВСМПО!
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ЦИФРОВОЕ 
ТЕЛЕВИДЕНИЕ – 
В КАЖДЫЙ ДОМ 

Для просмотра 
цифровых про-

грамм потребуется теле-
визор формата DVB-T2 или 
адаптация старого телеви-
зора посредством цифровой 
приставки (главное, чтобы 
был разъём SCART или так 
называемый «тюльпан» – 
RCA) и индивидуальной ан-
тенны дециметрового диа-
пазона. 

Если зона приёма эфир-
ного сигнала неустойчивая, 
то понадобится ещё и уси-
литель для дециметровой 
антенны. Установить антенну 
можно самостоятельно.

Для приёма эфирного 
цифрового телевидения в 
телевизоре должен быть 
встроенный DVB-T тюнер, 
для приёма цифрового ка-
бельного – DVB-С тюнер. 
Ищите такие обозначения в 
паспорте телевизора. 

Во всех современных 
телевизорах, которые сей-
час продаются, эти тюнеры 
уже есть. Владельцы старых 
аналоговых телевизоров, 
которые не приобретут но-
вое оборудование до января 
2019 года, могут потерять 
возможность смотреть боль-
шинство федеральных теле-
программ.

В настоящее время прави-
тельством Свердловской об-
ласти рассматриваются меры 
господдержки отдельных ка-
тегорий граждан, которые 
не смогут приобрести поль-
зовательское оборудование 
для перехода на цифру. 

Кроме того, есть догово-
рённость с оператором со-
товой связи для рассылки 
смс-оповещений для инфор-
мирования. 

Консультации по любым 
вопросам, связанным с пе-
реходом на «цифру», граж-
дане могут получить на сай-
те смотрицифру.рф или на 
горячей линии центров кон-
сультационной поддержки 
при региональных филиалах 
РТРС по телефону: 8-800-
220-20-02.

В первый мультиплекс 
входят такие общедоступ-
ные телеканалы, как Первый 
канал, «Россия 1», «Матч ТВ», 
НТВ, «Петербург – Пятый ка-
нал», «Культура», «Россия 24», 
«Карусель», ОТР, «ТВ Центр – 
Москва». 

Во второй пакет каналов 
входят РЕН ТВ, «Спас», СТС, 
«Домашний», ТВ-3, «Пятни-
ца!», «Звезда», «Мир», ТНТ и 
«Муз-ТВ».

Ольга ШАПКИНА,
главный специалист группы 

по информационным 
технологиям 

и взаимодействию со СМИ 
по материалам 

«Свердловского областного 
радиотелевизионного 
передающего центра» 

ЗНАЙ!

9

ПОКОЛЕНИЕ МУДРОСТИ

Этот симпатичный дедуш-
ка летом с велосипедом не 
расстаётся. Он и в редакцию 
«Новатора» прикатил на нём 
с Народной Стройки. А ведь 
завтра, 5 октября, он будет 
принимать поздравление с... 
90-летием! Много ли таких 
живчиков в Верхней Салде? 

Родился Муллахмет Ахунов 
в глухой башкирской деревуш-
ке в семье верующих мусуль-
ман. Во времена коллективи-
зации посчитали, что его семья 
зажиточная и её надо раскула-
чить. А по сути разграбить. Не-
сколько раз приходили, всё вы-
тащили: даже самовары и часы. 
А когда брать нечего уж было, 
и маленького Муллахмета рас-
кулачили. А у него добра всего-
то рубаха. 

– Пришёл деревенский му-
жик, оглядел дом. Я на подокон-
нике сидел, больше негде было. 
Мать мне с нового материала 
рубаху шила длинную, чтобы 
без штанов можно было хо-
дить. Он с меня её и стянул. Я 
уж и плакать не стал, привык, 
что всё у нас отбирают. Так и 
остался голышом на подокон-
нике сидеть. 

С детства научился Муллах-
мет не жаловаться. И голод, и 
нищету стойко переносить. В 
1943 году отправили его, паца-
на, работать пастухом в «Загот-
скот». Каждый хозяин обязан 
был сдать 8 килограммов мяса. 
Деревенские приводили сви-
ней, овец, телят, коров, а пастух 
стадо гнал за 60 километров, 
на станцию Янаул. 

– Раз пришлось 28 свиней 
гнать. Еле справился. В Янауле 
бойня была. В одни двери живая 
скотина заходит, в другие уже 
в ящиках мясо вывозят, в вагон 
грузят. 

Год так отработал. Увидели, 
что парень может с лошадьми 
управляться, отправили на за-
готовку силоса. До 1949-го и 
работал в колхозе и в армию 
ушёл. Служил на Дальнем Вос-
токе, а после демобилизации в 
1953-м попал в Верхнюю Салду. 
Его деревенские ровесники, с 
которыми он переписывался, 
уехали на басьяновское торфо-
предприятие. Туда принимали 
рабочих без паспортов. Мул-
лахмет тоже решил, в деревне 
оставаться не хотел, а без доку-
ментов куда ещё денешься? Год 
отработал в Верхнесалдинском 
совхозе, а потом, как получил 
паспорт, устроился на завод. 
Работал в первом цехе резчи-
ком.  

– Сразу меня на станок по-
ставили. А я в глаза не видывал 
их, станков. Мастер Попов ска-
зал: «На кнопку нажимай, всё 
заработает. Включай да знай 
просверливай слитки». 

Научился деревенский па-
рень и резец устанавливать, 
слитки обрабатывать. 11 лет 
работал в алюминиевом и пе-
решёл на титан, когда открыл-
ся прокатный цех: резчиком, 
нагревальщиком, нагреваль-
щиком на индукторах, а потом 
и прокатчиком стал. На пенсию 
ушёл в 1994 году. 

Почти четверть века на за-
служенном отдыхе, но без дела 
не сидит. Занимается садовод-
ством. 

За вокзалом брошенный 
сад, уж никто там не сажает, а 
у Муллахмета Лутфиевича уча-

сток ухоженный. Лук растёт, 
морковка, даже цветы. 

– Каждый год думаю: не буду 
больше сажать. А по весне дочь 
с зятем приехали из Екатерин-
бурга, клубнику пропололи, ну, я 
опять не дал земле пустовать. 
Вскопал, посадил, полол. Уро-
жай вот собрал.  

День рождения Муллахмет 
Лутфиевич встретит в кругу 
семьи: сын Рафис, дочь Заля, 
внуки, правнуки, приедут и 
племянники из Башкирии. Они, 
конечно, знают, что на самом 
деле глава их семьи родился 
не 5 октября. Точная дата не-
известна. Мать говорила, что 
родила, когда гречиху жали. А 
эту дату Муллахмет сам при-
думал, когда ему повестку в 
армию  принесли. Документов 
никаких не было, спрашивают 

у него, когда день рождения, а 
он и сказал наугад. 

В доме его всегда уютно и 
хлебосольно, хоть и живёт уже 
8 лет один, с тех пор, как умер-
ла жена. Но он не из тех, кто 
будет хандрить. Сад, велоси-
пед, любимая игра – шашки. С 
удовольствием ходит на встре-
чи ветеранов. Обязательно 
каждый ход идёт на шествие в 
честь Дня Победы. И каждую 
пятницу ждёт «Новатор», кото-
рый ему как труженику тыла 
выписывает ВСМПО. И сотруд-
никам редакции очень прият-
но было познакомиться с этим 
удивительным человеком, от 
которого веет теплом и до-
бром. Спасибо Вам, дядя Миша! 
И доброго Вам здоровья!

Ольга ПРИЙМАКОВА

В 90 лет – на велосипед

«Новатор» продолжает подписку на 2019 год. 
Напоминаем, что труженики тыла, участники Великой Отечественной войны, 

блокадники, чернобыльцы, родители погибших воинов, Почётные ветераны ВСМПО 
комплект годовой подписки получают в подарок от Корпорации ВСМПО-АВИСМА

Телефон для справок 6-25-23
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СТРАНА СОВЕТОВ

46 лет 2 месяца и 22 дня  
ВРЕМЕНА И СУДЬБЫ

Памяти 
Анны РУДНЕВОЙ 

 
Это небольшой рассказ о 

женщине, которая прошла 
свою жизнь разными доро-
гами, но нигде не сбилась с 
пути и оставила светлую па-
мять в сердцах всех, кто её 
знал, был рядом или просто 
встречался. Речь пойдёт об 
Анне Рудневой. 

После окончания Инженер-
но-экономического института 
в Москве в 1950 году 23-летней 
девушкой она приехала в Верх-
нюю Салду, соблазнившись 
обещанием представителя за-
вода о предоставлении жилья. 
Забегая вперёд, надо сказать, 
обещание действительно было 
выполнено.

Стартовая должность – эко-
номист основного литейного 
цеха завода 95, завода, кото-
рый позднее стал именовать-
ся металлообрабатывающим 
(ВСМОЗ), затем превратился 
в производственное объеди-
нение (ВСМПО), а сегодня это 
Корпорация ВСМПО-АВИСМА.

Энергичная, вдумчивая, с 
исключительными аналити-
ческими способностями, че-
рез год Анна Константиновна 
уже старший экономист, а ещё 
через два – инженер по пла-
нированию. Её чёткая и ясная 
информация о текущем и пер-
спективном состоянии произ-
водства настолько разительно 
отличалась от всех других, что 
в директорский кабинет стали 
вызывать её, а не начальника 
цеха. Ну и партийная органи-
зация не дремала – в 1951 году 
её приняли в кандидаты, а в 
1953-м – в ряды КПСС.

И вот тут-то эти два фактора 
(известность на уровне дирек-
ции плюс партийная дисципли-
на) сыграли свою роль неожи-
данным образом: в 1956 году 
Анну Константиновну назнача-
ют директором только что от-
строенного Дворца культуры 
завода.

Немного возвращаясь 
назад, нужно сказать, что ши-
рокий кругозор, постоянная 
работа над собой, грамотное, 
аргументированное изложе-
ние информации снискали ей 
славу лучшего лектора в горо-
де. Поэтому вполне логичным 
было предложение горкома 
КПСС стать штатным лектором, 
что и было принято в 1957 году, 
поскольку всё-таки работа во 
Дворце культуры разительно 
отличалась от всей предыду-
щей. 

Практически три года не-
прерывных выступлений, по-
ездок по всему району, зимой 
и летом, на лошадке, тракторе, 
ну и пешком, а дома подраста-
ет сын, которому тоже нужно 
внимание.

Тем временем дорога жиз-
ни продолжалась всё в том же 

направлении: март 1960 года 
– заведующая кабинетом по-
литпросвещения, а в сентябре 
– завотделом пропаганды ГК 
КПСС. Ну, и неизбежный спут-
ник всей её жизни – беско-
нечная и неизбывная зависть 
окружающих – хоть завод, хоть 
горком, хоть соседка по саду. 
Однако твёрдость характера, 
убеждённость в своей правоте, 
обоснованная аргументация 
своей позиции помогали идти 
по жизни.

Прошло ещё три года, рабо-
та в масштабе города, района, 
безусловно, расширила опыт, 
кругозор, чему способствова-
ла и учёба во втором высшем 
учебном заведении – Высшей 
партийной школе при ЦК КПСС, 
которую Анна Константиновна 
окончила в 1963 году, получив 
диплом с отличием. 

И в конце этого же года – 
отчётно-выборная конферен-
ция на ВСМОЗе. С момента 
возникновения этого завода 
в Верхней Салде и по настоя-
щее время это ведущее, гра-
дообразующее предприятие. В 
1963 году там работало более 
18 тысяч человек, естественны 
и масштабы партийной органи-
зации, которая была приравне-
на к районной. Потребовалось 
«подкрепить» секретаря хоро-
шим заместителем, поэтому 
не было ничего удивительного 
в том, что им стала Анна Кон-
стантиновна Руднева.

Началась кропотливая еже-
дневная работа в десятках 
первичных партийных органи-
заций, с комсомолом, забота о 
быте и нуждах работающих, в 
том числе и за пределами за-
бора предприятия. И снова 
выступления на партийных, 
профсоюзных собраниях, лек-
ции с партийной и экономи-
ческой тематикой. Реальная 
забота о людях, доступность 
снискали Анне Константинов-
не широкую известность, ис-
кренние любовь и уважение на 
заводе, и не только – она была 
избрана и успешно работала 
депутатом Верхнесалдинского 
городского совета.

Пролетело ещё два года, 
при таких масштабах работы и 
с высшим партийным образо-
ванием, она уже в областной 
обойме кадров. К этому мо-
менту подоспела конференция 
городской парторганизации, 
и вновь потребовалось «под-
крепить» присланного первого 
секретаря ГК КПСС, который не 
знал ни района, ни города, ни 
завода. А палочка-выручалоч-
ка вот она – Анна Руднева. Так 
в декабре 1965-го она стала се-
кретарём горкома партии.

Сейчас надо сделать от-
ступление в сторону личной 
жизни нашей героини. Как мы 
помним, у неё рос сын. Есте-
ственно, был и муж, инже-
нерно-технический работник 
завода, которому быстро надо-

ела семейная жизнь, и он стал 
погуливать. В таком малень-
ком городке никакие секреты 
долго не живут, и эта ситуация, 
безусловно, угнетала.

Ещё одно, казалось бы, 
стороннее событие – в кон-
це 1964 года проводится за-
водская отчётно-выборная 
комсомольская конференция 
(а комсомол, как мы помним, 
был «под рукой» Анны Кон-
стантиновны). В соответствии 
с решением ЦК о выдвижении 
«технарей» на руководящие 
должности в общественных 
организациях, секретарём ЗК 
ВЛКСМ был избран молодой 
специалист, проработавший 
только год после распределе-
ния из института.

Не имевший опыта обще-
ственной работы, он часто 
обращался к «шефу», получал 
исчерпывающие ответы, сове-
ты по самым разным аспектам 
работы и просто жизни. И нет 
ничего удивительного, что он 
влюбился в неё, стал оказы-
вать знаки внимания. Конеч-
но, далеко не сразу она стала 
принимать их и, тем более, 
отвечать. Однако большому и 
доброму сердцу Анны Констан-
тиновны тоже хотелось тепла 
и заботы, и они поженились 
13.07.1966 года, специально 
выбрав это число, символизи-
рующее разницу в возрасте, и 
всю жизнь считали его счаст-
ливым. Чтобы не возвращаться 

к этой теме, скажу, что после 
этой даты они прожили вместе 
46 лет 2 месяца и 22 дня до того 
момента, когда Анна Констан-
тиновна покинула этот мир.

Конечно, этот брак наделал 
много шума в обществе, но, к 
сожалению (а может быть, к 
счастью), слова песни «разго-
воры стихнут скоро, а любовь 
останется» не нашли отклика 
у партийного чинуши, первого 
секретаря ГК КПСС. «Я тоже не 
хочу жить со своей глупой же-
ной, но надо» – на что в ответ 
получил гневную отповедь от 
Анны. Она вернулась на завод, 
не проработав и девяти меся-
цев секретарём ГК КПСС.

Всё, партийная дорога за-
кончилась. Десять лет непре-
рывной, напряжённой и, глав-
ное, успешной, что признавали 
все без исключения, работы 
(вероятнее всего, именно поэ-
тому – снова зависть) «ум, честь 
и совесть нашей эпохи» не оце-
нила. Десять лет – и ни сло-
ва благодарности, ни одной, 
даже самой скромной грамоты. 
Кстати, и учётной карточкой 
члена КПСС не предусмотрены 
записи о поощрениях, только 
«Записи о партийных взыска-
ниях» – пункт 20. Очевидно, 
считалось, что быть членом 
КПСС – это безмерное счастье 
на всю оставшуюся жизнь. Чем 
это кончилось – известно всем.

При возвращении на завод 
Анна Константиновна пред-
полагала работать в экономи-
ческом направлении, однако 
пришло указание о повыше-
нии культуры производства, 
внешнего вида цехов, обо-
рудования. Директор завода, 
зная её высокие организа-
торские способности, талант 
учиться новому, добиваться 
поставленной цели предварил 
её желание условием создания 
службы промышленной эсте-
тики на ВСМОЗе в должности 
начальника бюро. И работа 
закипела: было определено 
помещение службы, все худож-
ники, которые каждый в своём 
цехе рисовал-малевал нагляд-
ную агитацию, были собраны 
в один кулак (что сохранилось 
и сегодня), многочисленные 
поездки по родственным и 
смежным предприятиям, худо-
жественным организациям. На 
заводе появилась книга этало-
нов красок и оттенков, одна из 
немногих на всю страну. Про-
изводственное пространство 
цехов стало расцветать радую-
щими глаз красками, и сегодня, 
через много лет это восприни-
мается как должное, обыден-
ное, но у всего было начало.

И вот, наконец, знакомая и 
любимая экономическая рабо-
та – в 1967 году Анну Констан-
тиновну назначили начальни-
ком бюро статистики и анализа 
в планово-экономическом 
отделе (ПЭО). И снова блестя-
щие результаты, развёрнутые 
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бесконечного счастья 
и подробные аналитические 
справки, изучение статистики в 
неожиданных, нестандартных 
ракурсах. И снова к директору 
приглашают её, а не начальни-
ка ПЭО или главного экономи-
ста. Всё больше директор даёт 
ей задания через головы двух 
начальников, но не от хорошей 
жизни – частенько эти головы 
не совсем правильно улавлива-
ли суть вопроса. Опять зависть, 
разговоры, пересуды среди чи-
сто женского коллектива, да и 
начальники косились. И всё же, 
одна из её воспитанниц, позд-
нее выросшая до начальника 
ПЭО, на одном из корпорати-
вов в присутствии всего на-
чальства смело сказала: «Иван 
Андреевич – главный эконо-
мист, а Анна Константиновна – 
настоящий экономист». 

К концу 60-х годов, с пуском 
новых цехов (литейного, про-
катного, кузнечных) резко вы-
росли объёмы производства 
и номенклатура продукции. 
Стопки «гроссбухов» не уме-
щались на столах учётчиков, 
распредов и плановиков, за-
хлёстывали потоки неупоря-
доченной информации. По-
требовалась разработка 
автоматизированной системы 
управления (АСУ), которая 
строится на основе электрони-
ки с привлечением математи-
ков, но коренником, главным 
стоит фигура экономиста. Он 
знает все сложнейшие связи 
каждого цеха, и в целом всего 
производства предприятия. И 
кто будет этим главным? У ди-
ректора, как говорится, «топор 
под лавкой» – наша героиня –
Анна Константиновна Руднева. 

Февраль 1970-го, начальник 
бюро инженерно-вычисли-
тельного центра (ИВЦ), а чуть 
позднее АСУ-ИВЦ, приступила 
к привычной работе на старте 
– помещение, люди. Особен-
но надо было спешить с по-
мещением, так как дорогущая 
электронно-вычислительная 
машина (ЭВМ) «Минск-22» уже 
больше года лежала в сыром 
подвале одного из цехов, что 
здоровья ей не прибавляло. 
Одновременно начался поиск 
специалистов – проектиров-
щиков, математиков, элек-
тронщиков среди институтов и 
университетов всей страны. По 
запросам через Минавиапром 
стали прибывать выпускники 
из Москвы, Ленинграда, Ново-
сибирска, Одессы, Баку, Сверд-
ловска, Казани, Иркутска, 
Перми. Многие из нас могут 
вспомнить, что чувствует мо-
лодой человек, оторвавшись 
от дома, привычного окруже-
ния, ритма жизни. Особенно, 
если сравнить перечислен-
ные города с Верхней Салдой. 
Поэтому, зная характер Анны 
Константиновны, не было ни-
чего удивительного в том, что 
она стала их общей заботли-
вой мамой, а благодарные 

«дети» никогда не забывали её 
до последних мгновений, даже 
когда сами стали бабушками и 
дедушками.

Новое направление работы 
требовало новых знаний, часто 
расположенных в другой обла-
сти. Необходимо было создать 
и организовать совершенно 
новый способ сбора и обра-
ботки информации о работе 
сотен единиц оборудования и 
о движении по технологиче-
скому процессу тысяч видов 
продукции в объёмах десятков 
тысяч тонн, и всё в ежесуточ-
ном режиме. Это, в конечном 
счёте, выполнить работу со-
тен плановиков-учётчиков в 
цехах, только гораздо быстрее 
и точнее, и положить на стол 
руководителя цеха, производ-
ственного отдела, директора 
сводную распечатку за сутки, 
декаду, месяц.

Проблемы оперативного и 
современного управления сто-
яли перед промышленностью 
всей страны, поэтому два ме-
сяца (декабрь 1975-го и январь 
1976-го) уже замначальника 
ИВЦ (с 1972 года) Руднева про-
ходила учёбу в Московском 
авиационном институте (МАИ) 
по специальности «Автомати-
зированные системы управле-
ния производством».

Поставленные задачи по-
степенно и неуклонно ре-
шались, зачастую с большим 
напряжением, вплоть до бес-
сонных ночей на ИВЦ, когда к 
утру требовались данные на 
стол руководству. Переход ин-
формационных потоков к ИВЦ 
разрушал монополию произ-
водственного отдела, бухгалте-
рии, ПЭО, особенно перед ли-
цом директора, и вызывало их 
ожесточённое сопротивление 
и зависть. Опять Руднева ходит 
к директору чуть ли не каждый 
день!

И всё же, несмотря на боль-
шую загруженность, предель-
ное напряжение сил, сама 
Анна Константиновна считала 
работу на ИВЦ лучшим време-
нем своей жизни, когда надо 
было ставить и решать новые 
задачи, обеспечивать выпол-
нение текущих дел и руково-
дить большим коллективом. 
Двенадцать лет с лишним этот 
бессменный и единственный 
замначальника ИВЦ успешно 
тянул всю работу, а когда он 
ушёл, оставшийся начальник 
служебной запиской потребо-
вал у директора двух замести-
телей, ссылаясь на то, что так, 
как она, никто работать не смо-
жет. Хоть писалось одному, но 
узнали все – это же Салда. 

Да, через двенадцать лет 
увлечённой и интересной ра-
боты судьба в лице уже ново-
го директора повернула Анну 
Константиновну на другую 
дорогу. Новые веяния и указа-
ния – создать на предприятиях 
планы социального развития, 

и вот в середине 1982 года по-
явилась ещё одна запись в её 
трудовой книжке: «Начальник 
отдела социального развития». 
К сожалению, масштабы, но-
визна и глубина новой работы 
не шли ни в какое сравнение с 
прежней. Как мы помним, ещё 
будучи заместителем секрета-
ря парткома, Анна Константи-
новна вплотную занималась 
вопросами социальной сферы. 
Зная это, она пыталась воз-
ражать, но новому директору, 
всегда беспрекословно выпол-
няющему указания сверху, так 
было проще и спокойнее.

У нового директора (уже ге-
нерального – ВСМОЗ превра-
тился в ВСМПО в мае 1982 года) 
– новые люди, в том числе и в 
отделе кадров, которые посчи-
тали, что новая структура – для 
«галочки» перед верхами. Анне 
Константиновне не разрешили 
самой сформировать коллек-
тив и «слили» туда всех, кто не 
нашёл применения в других 
местах, поэтому четыре года 
работы были сплошным муче-
нием с этими «работниками» 
плюс воз разнообразных дел. 

При тесном взаимодействии 
с главным врачом заводской 
поликлиники Борисом Пав-
ловичем Феоктистовым была 
разработана долгосрочная, на 
пять лет, программа «Здоро-
вье». Она регламентировала и 
планировала вопросы охраны 
и безопасности труда, санитар-
но-бытовые условия в цехах, 
лечение и профилактику, физ-
культуру и спорт и даже диет-
питание, санаторно-курорт-
ное лечение. Программа была 
признана лучшей в отрасли, 
и в 1986 году Анне Константи-
новне милостиво разрешили 
вернуться на стезю экономики, 
а отдел расформировали, так 
как работать по-настоящему 
там было некому. 

Как уже упоминалось, ново-
му генеральному проще было 
работать по указаниям сверху, 
без глубокого анализа теку-
щей ситуации на предприятии. 
Поэтому уникальные знания 
и способности Анны Констан-
тиновны его не интересовали, 
и ей была предложена долж-
ность начальника экономиче-
ского бюро отдела реконструк-
ции, а с февраля 1988-го просто 
экономиста по планированию. 
После такой «карьеры» был 
вполне логичным уход на пен-
сию с июня этого же года. 

Прекрасный дом на опушке 
леса, в саду-огороде работа 
всегда найдётся – и ну их всех. 
Однако никто, и, главное, она 
сама, не предполагал, что это 
только первое увольнение в 
череде будущих девяти лет.

Раз уж произошла такая 
остановка на нашей символи-
ческой дороге, стоит немного 
вернуться назад и оглянуться 
по сторонам. Как всегда и во 
всём «по жизни» обязательный 

человек, Анна Константиновна 
все эти прошедшие годы была 
пропагандистом на заводе, в 
городе. Линия партии и Прави-
тельства, «повышение техниче-
ского и общеобразовательного 
уровня трудящихся» (форму-
лировка отдела кадров), а про 
экономическую тематику и го-
ворить нечего. 

Нет, чтобы представить 
палитру её таланта, степень 
участия в жизни завода, про-
ще пробежаться по записям в 
трудовой книжке, а заодно и 
оценить степень благодарно-
сти руководства. Итак, период 
почти двадцать лет – 1969-
1988 годы.

Благодарности, общим чис-
лом 22 (выборочно):

- за активное участие в ра-
боте передвижных библиотек 
(две);

- в смотре-конкурсе художе-
ственной самодеятельности;

- за лекции в народном уни-
верситете;

- за пропаганду экономиче-
ских знаний;

- за учебно-воспитательную 
работу (многократно);

- за подготовку выпуска спе-
циалистов по экономике в УПИ;

- за многолетнее участие 
в работе газеты «Новатор» и 
радио;

- за значительный вклад в 
развитие технической библио-
теки.

Почётные грамоты – всего 
10:

- за инициативу и активную 
общественную деятельность;

- за производственную и 
общественную деятельность 
(много);

- за образцовый бухгалтер-
ский учёт и отчётность через 
ИВЦ .

Знаки отличия – 8:
«Ударник пятилетки», «От-

личник соцсоревнования 
МАП», «Победитель соцсорев-
нования».

Единственная медаль СССР 
– «За трудовое отличие».

Но вернёмся на нашу доро-
гу, в середину 1988 года. Пере-
стройка в разгаре, в стране 
идёт поиск новых путей раз-
вития экономики. Лозунг «Три 
С» (самостоятельность, само-
финансирование, самоокупа-
емость) пришёл и на ВСМПО. 
Реорганизовали структуру 
управления, с января 1989-го 
крупные цехи превратились в 
заводы, начали создавать усло-
вия хозрасчёта путём чековой 
системы взаиморасчётов. Од-
нако что-то плохо получалось. 
А где у нас Руднева? Срочно 
обратно! И с февраля 1989 года 
Анна Константиновна опять в 
той же должности экономиста 
по планированию, но решает 
совсем другие задачи...

По воспоминаниям супруга 
Вадима БАРАТОВА

ЗНАЙ!

ОСЕННИЕ
НОВОВВЕДЕНИЯ 

С сентября вступили в 
силу законы и постановле-
ния, касающиеся создания 
наследственных фондов, 
выдачи загранпаспортов 
нового поколения, полу-
чения потребительских 
кредитов, самовольной 
добычи полудрагоценных 
камней и ряд других.

НАСЛЕДСТВО – ФОНДУ
С сентября каждый граж-

данин может оставить заве-
щание, в котором укажет о 
создании после его смерти 
наследственного фонда для 
управления наследством. 
Такой фонд может быть соз-
дан только по желанию на-
следодателя и должен быть 
прописан в завещании. Фонд 
позволяет сохранить имуще-
ство человека, поскольку им 
будут управлять так, как этого 
хотел наследодатель. Лицам, 
указанным в завещании, фонд 
будет выплачивать опреде-
лённые суммы. Согласно зако-
ну, получателями денег могут 
быть не только физические 
лица, но и целые компании.

КРЕДИТ ПОЛУЧАТ НЕ ВСЕ
Центробанк увеличил 

коэффициент риска по по-
требительским кредитам, 
выданным по ставкам выше 
10%. Чем больше будет сум-
ма займа, тем сильнее вы-
растет коэффициент. Таким 
образом ЦБ будет бороться 
с ростом долгов по потреби-
тельским кредитам. Многие 
заёмщики в связи с этим не 
смогут получить кредит, по-
скольку перейдут в катего-
рию неплатёжеспособных и 
будут вынуждены обращать-
ся в микрофинансовые орга-
низации.

Кроме того, начиная с 
4 сентября, банк сообщает 
заёмщику после соверше-
ния им операции с исполь-
зованием кредитной карты 
по СМС или по электронной 
почте размер текущей задол-
женности перед банком, а 
также доступную сумму кре-
дита по договору потреби-
тельского кредита.

ЗАГРАНПАСПОРТ 
НОВОГО ПОКОЛЕНИЯ

С 1 сентября биометриче-
ские загранпаспорта должны 
выдаваться как минимум в 
одном МФЦ в округах и адми-
нистративных центрах с чис-
ленностью населения свыше 
50 тысяч человек.

Ранее такая услуга предо-
ставлялась не менее чем в 
одном многофункциональ-
ном центре, расположен-
ном в городском округе и 
административном центре 
муниципального района, где 
проживало более 100 тысяч 
человек, а также в городе 
федерального зна-
чения. 30
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В день, когда российские учите-
ля будут принимать поздравления 
с профессиональным праздником, 
телефон Ларисы Коробейниковой 
накалится добела. Её ученики – вы-
пускники разных лет – обязательно 
найдут время, чтобы сказать своему 
учителю несколько тёплых слов. В 
2015-м она, выпустив свой послед-
ний класс, завершила учительскую 
карьеру. Но для своих мальчишек 
и девчонок она навсегда останется 
классной мамой или «нашей Ларой».

– В юности я грезила литературой, 
много читала, с лёгкостью писала сочи-
нения. У меня были прекрасные учителя 
– Евгения Васильевна Сысоева и Тамара 
Сергеевна Фоминых. После школы я от-
правилась поступать в педагогический 
институт на филолога, но недобрала 
баллов. 

Лариса не оставила мысль стать пе-
дагогом, а чтобы целый год не прошёл 
впустую, устроилась в школу деревни 
Нелоба учителем математики и физики. 

В Нелобской школе Лариса часами 
прорешивала задачи, выискивала для 
детей интересные задания, писала кон-
спекты уроков.

– Пролетел  год,  мой отец быстрень-
ко собрал документы и отправил их в 
пединститут, и почему-то на отделе-
ние физики. Так я стала физиком.

Училась хорошо и легко. Получив ди-
плом, попала под всесоюзное распре-
деление и оказалась в посёлке Варгаши 
Курганской области. Лариса была един-
ственным учителем физики с шестого 
по десятый класс в небольшой школе, 
которую курировало руководство Рос-
сийской железной дороги. 

– Встретили меня настороженно. 
Спросить не у кого, посоветоваться не 
с кем. До всего доходила своим умом. 

За Ларисой стал ухаживать учитель 
физкультуры Сергей Коробейников 
– красивый парень из учительской се-
мьи, которого многие местные барыш-
ни мечтали видеть в роли мужа. Но Ла-
риса не оставила им шансов, приняв его 
предложение руки и сердца. 

Однако в Варгашах молодожёны 
прожили недолго. Школа была малень-
кая и для двух учителей физкультуры, а 
вторым был родной брат Сергея – Вя-
чеслав, нагрузки не хватало. Лариса с 
Сергеем довели учебный год и отпра-
вились в Верхнюю Салду, устроились 
работать в ГПТУ. 

В те годы каждый учитель выбирал 
для себя какую-нибудь педагогическую 
методику и отрабатывал её на своих 
уроках. В круговерти, которая закру-
жила Ларису после выхода на работу 
из декретного отпуска, она о теме под-
забыла. Выбор за неё сделали завучи, 
вписав в документы программу об ин-
дивидуальном подходе к каждому уче-
нику. 

– Проходит время, и мою тему на-
чинают активно продвигать на об-
ластной секции учителей физики, ока-
зывается, в области я одна её выбрала. 
И ко мне по обмену опытом стали при-
езжать учителя из разных городов. Не 
могла же я ударить в грязь лицом.

Суть метода в том, что каждый уче-
ник должен получить на уроке задание, 
которое соответствует именно его зна-
ниям и уровню освоенного им матери-
ала. Если объяснять устно, время по-

теряешь, и Лариса Васильевна решила 
создать индивидуальные карточки. 

Сколько ушло времени, чтобы на 
каждый урок, на каждую тему напеча-
тать на допотопной машинке эти дидак-
тические материалы, могут представить 
только учителя, работавшие в то время. 
А ведь перед этим задания нужно было 
найти, перелопатив горы специальной 
литературы, выбрать и распределить 
по сложности. 

Лариса Васильевна вдвоём со своим 
лаборантом Валентиной стучали на ма-
шинке днями и ночами, но справились. 
Потом были открытые уроки и высту-
пления на конференциях в Екатерин-
бурге, опыт учителя из Верхней Салды 
изучали по всей области.

Такое внимание к её персоне не про-
шло бесследно, Николай Сорокин при-
гласил Ларису Коробейникову физиком 
в школу № 2. 

– Мне сразу дали три десятых и че-
тыре девятых класса с литерами «д», 
«е», «ж», «з». И не думайте, что раз бук-
вы последние, то и дети слабые. Дети 
были замечательные. У меня вообще все 
ученики замечательные. Разные, каж-
дые со своими способностями и талан-
тами, ни на кого не похожие. 

– Мы пришли в девятый класс, а Ла-
риса Васильевна пришла в школу после 
ГПТУ, – вспоминает Татьяна Мелькова, 
выпускница 1988 года. – Если честно, 
до этого мы физику как предмет и не 
воспринимали вообще, но надо было 
слышать Ларису Васильевну... В общем, 
через несколько месяцев мы буквально 
поголовно были влюблены в её пред-
мет. Строгая, требовательная, но 
всегда справедливая. Мировой учитель, 
и не только. Мы с ней во всех меропри-
ятиях участвовали, в походы ходили. 
Уроки заканчиваются, мы все к ней в 
кабинет. Она спрашивает: «Что домой 
не идёте?». А нам с ней интересно! Даже 
сейчас, когда приезжаем в Верхнюю Сал-
ду, обязательно стараемся зайти в ней 
в гости. А ведь прошло уже тридцать 
лет!

Выпустила Коробейникова свои пер-
вые десятые, к ней подошла Тамара 

Аминева и предложила вести физику у 
своего класса. 

– Это был первый профильный класс 
Тамары Ефимовны, хотя по факту про-
фильные, тогда мы их политехнически-
ми называли, стали набирать годом 
позже.

С того времени у Ларисы Васильевны 
с Тамарой Ефимовной стали выстраи-
ваться отношения не только как заин-
тересованных коллег, но и как добрых 
друзей. Они обсуждали интересные пе-
дагогические новинки, делились житей-
скими проблемами, помогали друг другу. 

– Именно Тамара Ефимовна стала 
моим наставником. Вместе с ней мы 
через год набрали первый официальный 
политехнический класс. А ведь никаких 
методичек и программ для таких клас-
сов и в помине не было, всё делали сами. 
В классе 31 человек, 26 из них собира-
лись сдавать физику для поступления 
в институт. И вот пришло время экза-
мена. А у нас с мужем отпуск, и мы уез-
жаем в Кисловодск. Я наказываю Тамаре 
Ефимовне результаты узнать, а сама 
буду звонить по межгороду. Сотовых не 
было ещё. Раз пришла на телеграф – не 
соединяют. Второй, третий. Наконец 
соединили, а связь плохая. Она кричит: 
«Все сдали! Двое на тройку, остальные 
на 4 и 5». Идём с мужем, я реву, успоко-
иться не могу. Он говорит: «Радовать-
ся надо, а ты...». «А я это от радости». 

А следом шёл класс, в котором Коро-
бейникова не только вела профильную 
физику, но и была классным руководи-
телем.

– Мы пришли в Ларисе Васильевне в 
седьмом классе, назывались 7«Э» – экс-
периментальный. Впервые в Верхней 
Салде в него набрали тех учеников, кто 
тяготел к математике и физике, – рас-
сказывает Сергей Денисов, выпускник 
1992 года. – Все разные, все со своими 
характерами. И вот из таких одино-
чек Лариса Васильевна за довольно ко-
роткое время слепила настоящую се-
мью. Мы общаемся до сих пор, в чём на 
99 процентов заслуга нашего классного 
руководителя. У нас есть своя группа в 
Whats App, в которой мы делимся ново-

стями. Есть в ней и Лариса Васильевна. 
Так что она всегда в курсе всех событий 
в нашей жизни. Нам повезло с классной 
мамой, и главное, повезло с учителем, 
ведь Лариса Васильевна – педагог от 
Бога!

О них – своих первых выпускниках 
политеха школы № 2 Лариса Васильевна 
может рассказывать часами. Она знает, 
где они живут сейчас и чем занимаются, 
и может перечислить по именам детей 
каждого своего ученика. Она радуется 
их успехам и переживает по поводу не-
удач. 

– То, что каждый из нашего класса по-
лучил хорошее образование, нашёл своё 
место в жизни, в общем, состоялся как 
личность – во многом заслуга  Ларисы 
Васильевны. Мы пришли к ней в седьмом 
классе сырой массой, из которой она 
вылепила отличный коллектив. Она 
удивительной души человек, но в то 
же время требовательный и строгий 
учитель. Мы физику знали все. А вне уро-
ков она очень много беседовала с нами, 
объясняя на примерах, как поступить 
в определённой ситуации. Мы и сейчас 
постоянно общаемся, она лично для 
меня, да и для многих моих одноклас-
сников – хороший друг, близкий и родной 
человек, – делится с «Новатором» Алек-
сандр Иванов, выпускник 1992 года.

Выпустив этот класс, Лариса Коро-
бейникова... ушла из школы. Годы были 
сложные, зарплаты задерживали или 
не платили вообще, в магазинах пусто. 
Лариса Васильевна решилась пойти 
в «Промстройбанк». Трудилась на не-
любимой, но хорошо оплачиваемой 
работе добросовестно и двигалась по 
карьерной лестнице. 

Когда узнала, что для очередной 
должности требуется специальное об-
разование, экстерном сдала зачёты и 
экзамены, получив диплом по специ-
альности «Банковское дело». И в этот 
момент «Промстройбанк» рухнул! А в 
школу № 1 как раз потребовался физик. 
Она не сомневалась ни минуты.

– Почти шесть лет я отработала в 
первой школе. Когда пришла, там учи-
лась почти тысяча учеников, а когда 
уходила – чуть больше 600. Часов стало 
немного, а в школе № 2 одновременно 
ушли два физика, и я отправилась туда. 
Первый год совмещала: в школе № 1 до-
водила до выпуска свой класс, а во вто-
рой преподавала в десятом политехни-
ческом. 

А потом уже каждый год были поли-
технические классы. Сначала я физику 
в них преподавала одна, а потом стала 
привлекать Любовь Шевчук. Она моя 
ученица, талантливая девочка, я увере-
на была, что у неё всё получится. И не 
ошиблась. Любовь Александровна от-
личный педагог физики. 

Лариса Коробейникова стала пер-
вым учителем физики в Верхней Салде, 
который получил высшую категорию.  
В 2004 году шестеро выпускников Ко-
робейниковой из одного класса посту-
пили в Московский научно-исследова-
тельский университет МИСиС.  

В 2009 году её признали «Лучшим учи-
телем России». В 2010-м, когда ЕГЭ стало 
обязательным условием для поступле-
ния в вуз, 36 её учеников из двух классов 
выбрали физику на экзаменах и все су-
мели преодолеть установлен-
ный для поступления порог.

Физика на уровне души
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«НОВАТОР» –
МОЯ ГАЗЕТА 

Читаю «Новатор» почти 
30 лет. Для меня заводская 
газета – часть семейных 
традиций. В домашнем ар-
хиве хранятся номера и 
80-х годов прошлого века, в 
которых есть статьи о моих 
родителях, и современных, 
где есть фотографии и рас-
сказы о моей дочери. 

Во времена СССР газеты 
и журналы были важнейши-
ми носителями информа-
ции. Тогда подписка сразу 
на несколько изданий была 
доступна любому работаю-
щему человеку. Научившись 
читать ещё в дошкольном 
возрасте, я пытался понять, 
почему же среди объёмной 
пачки газет, пришедших в 
почтовый ящик, родители 
сначала просматривали «Но-
ватор».

А объясняется легко – 
только в заводской «много-
тиражке» можно прочесть 
про своих близких – коллег, 
родных, знакомых, добив-
шихся замечательных по-
казателей как в труде, так и 
на ниве спорта, в учёбе или 
в быту. Газета информирует 
нас, вместе с выпусками те-
левидения и радио ВСМПО. 
Интересно и увидеть, и услы-
шать, и самому почитать. Ещё 
интереснее понять оценку 
корреспондентов и редакто-
ров, которую они дают собы-
тиям, если ты сам – участник 
этих событий. 

Читаю еженедельник, как 
говорится, «от корки до кор-
ки», за исключением рубри-
ки «Истории из жизни» об 
абстрактных героях и антиге-
роях общества. Знаю, и ува-
жительно отношусь к автору, 
но жанр беллетристики – не 
для меня. А вот жизнеопи-
сания реальных заводчан 
из-под пера Ольги Прийма-
ковой выходят просто бле-
стящие.

Кто-то может сказать, что 
«Новатор» и его журналисты 
односторонне подходят к 
освещению производствен-
ных событий и судеб людей. 
Но именно это постоянство, 
непременное соответствие 
выбранному курсу и при-
влекает нас – подписчиков. 
Альтернативных газет и ин-
тернет-сайтов полно, а свой, 
по-домашнему родной ис-
точник заводских новостей, 
а не слухов и наговоров, 
один – наш «Новатор».

Конечно, в современном 
мире можно (и нужно!) чи-
тать электронные издания, 
но ничто не заменит ощуще-
ние «настоящести» печатно-
го издания, да ещё и попада-
ющего в наши квартиры на 
сутки раньше, чем окажется 
на сайте.

Павел КУЗЬМИН, 
начальник бюро 

по экономическому 
планированию, бухгалтерскому 

учёту и эффективности 
производства цеха № 16

Сэлфи

ШАХМАТЫ 
С ЗАВЯЗАННЫМИ ГЛАЗАМИ

Об учителе русского язы-
ка и литературы школы 
№ 1 имени Пушкина Вален-
тине Ивановне Нерословой 
много добрых слов могут 
сказать и коллеги, и ученики, 
и их родители. Все отмечают 
её высокий профессиона-
лизм и умение заинтересо-
вать детей своим предметом. 

Валентина Ивановна вот 
уже 45-й год трудится в нашей 
школе. И все эти 45 лет она 
создаёт на своих уроках такую 
атмосферу интереса, что её 
ученики успешно выступают на 
научно-практических конфе-
ренциях, олимпиадах, литера-
турных конкурсах различного 
уровня. 

Валентина Ивановна – это 
для нашей школы незаменимый 
человек! Она, завершив свою 
основную педагогическую де-
ятельность, активно участвует 
в жизни родного коллектива: 
работает в музее школы, ведёт 
уроки мировой художествен-
ной культуры, проводит откры-
тые мероприятия к юбилеям 
классиков русской литературы. 
В газетной летописи школь-
ного музея хранится более 
150 статей, написанных Вален-
тиной Ивановной. В каждой 
строке этих публикаций, в каж-
дой музейной встрече – тепло 
души педагога, неравнодушно-
го к проблемам родной Пуш-
кинской школы. 

Валентина Ивановна очень 
обеспокоена тем, чтобы в новом 
здании сохранились традиции 
старой школы. Поддерживая 

эти традиции, ежегодно прово-
дит митинг у памятного знака, 
установленного на старом клад-
бище в честь воинов, умерших 
в школе-госпитале № 18-45. На 
знаменитом Пушкинском балу 
Валентина Ивановна всегда 
присутствует со своей внучкой, 
рассказывая ей о литературных 
персонажах, роли которых ис-
полняют её ученики. 

Многие из выпускников 
Валентины Ивановны разъ-
ехались по стране. Из разных 
концов большого государства 
она получает приветы. И на 
каждом вечере встречи её 
окружают десятки учеников, 
приехавших повидаться с лю-
бимой учительницей. 

Многие годы Валентина 
Ивановна, будучи руководите-
лем школьного музея, опекала 
педагогов-ветеранов. 

В канун нашего общего про-
фессионального праздника 
– Дня учителя, я решила взять 
небольшое интервью у сво-
ей старшей коллеги, чтобы из 
первых уст услышать мнение 
ветерана педагогического тру-
да о современной школе. 

– Валентина Ивановна, на 
Ваш взгляд, в чём отличие 
нынешней школы от той, в 
которой Вы начинали рабо-
тать?

– В советской школе всё 
было чётко расписано. Она да-
вала базовые знания. Сейчас в 
погоне за новыми направле-
ниями количество часов на ос-
новные предметы значительно 

сокращено. Я считаю, что это 
размывает знания. Конечно, 
ритм жизни в 21 веке совер-
шенно иной. Стремительно 
растёт цифровая образова-
тельная среда. Я очень рада, 
как и весь наш коллектив, что 
нам построили новую школу. 
Но за обилием технической ос-
нащённости мы не имеем пра-
ва забывать о настроении, о 
душе, о глазах ребёнка. То есть 
об эмоциональной связи учи-
тель-ученик.

Что меня очень огорчает в 
современных детях, так это то, 
что они мало читают. Как, впро-
чем, и многие взрослые. Это 
плохо. Человек должен быть 
связан со словом – орудием 
нашей мысли. 

Но есть и то, что объединяет 
современную и старую школу: 
его величество Урок, к которо-
му постоянно готовится Учи-
тель, играющий главную роль в 
образовательной системе. 

– А в чём заключается 
содержание этой главной 
роли? 

– Задача учителя – вызвать 
интерес ученика к предмету. 
Это первое правило. Второе 
– научить его задавать вопро-
сы. И ещё одно: ребёнок хоро-
шо воспринимает материал, 
если он связан с практикой. 
Я не очень люблю уроки, по-
строенные только на передаче 
знаний от учителя к ученику, 
на пассивной позиции детей. 
Часто даю ученикам самостоя-
тельные задания: подготовить 

презентацию, проанализиро-
вать произведение, написать 
сочинение... Если ребёнок под-
ходит ко мне с вопросами по 
полученному заданию, значит, 
урок прошёл не зря. 

– Валентина Ивановна, а 
кто для Вас эталон Учителя? 

– В своё время я писала 
статьи в салдинские газеты о 
таких педагогах, которые всю 
свою жизнь посвятили служе-
нию школе, об уже ушедших 
Евгении Борисовиче Колту-
нове, Нинель Михайловне Ка-
лугиной, Игоре Васильевиче 
Гостеве, Ольге Владимировне 
Парамоновой, Светлане Нико-
лаевне Рыбаковой, Генриетте 
Николаевне Котовой. 

С уважением отношусь к 
своим коллегам, мастерам 
своего дела Марии Андреев-
не Пантелеевой, Валентине 
Ефимовне Декун, Маргарите 
Георгиевне Злыгостевой, Зи-
наиде Васильевне Кулаковой, 
Наталье Викторовне Дылёвой, 
Валентине Алексеевне Онучи-
ной, Лидии Даяновне Стеценко 
и многим другим.

Мои коллеги не просто ра-
ботают, они служат школе. Мне 
кажется, что вся суть педагоги-
ки, воспитания сводится к од-
ному слову – «пример». Приме-
ром являются многие учителя 
первой школы.

Диляра ХАЙРУЛЛИНА,
 заместитель директора 

по воспитательной работе 
школы № 1 имени Пушкина

Взять из прошлого 
лучшее и идти в будущее  

ПОДПИСКА-2019
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ШКОЛЬНЫЙ ДНЕВНИК: 5 ОКТЯБРЯ – ДЕНЬ УЧИТЕЛЯ

Командир пятого экипажа 
кадетской школы рапортует 
о готовности к уроку англий-
ского языка. Учитель Юлия 
Гудина рапорт принимает и 
начинает урок. В профессию 
она попала как «с корабля на 
бал» – из института и сразу 
к доске, причём одна на все 
параллели. 

– Я веду все классы – от вто-
рого до выпускного. По 6-7 уро-
ков в день у ребят разного воз-
раста, это разные программы. 
В этом есть, конечно, слож-
ность, плюс сейчас у меня 
адаптация. Но, слава богу, 
есть замечательные коллеги 
из других школ, которые всегда 
готовы помочь, и в школе меня 
поддерживают, – признаётся 
Юлия Гудина. 

Свою способность к языкам 
выпускница школы № 6 откры-
ла ещё в детстве. Вспоминает, 
как к ним приезжали знакомые 
и родственники из Германии. 
Одна из гостей была перевод-
чиком, и в пятилетнем возрас-
те Юля решила, что будет «как 
она». Со второго класса, кроме 
школьных уроков, стала посе-
щать дополнительные занятия 
в колледже под руководством 
Надежды Николаевны Беккер. 
Ну, а факультет иностранных 
языков в педагогическом ин-
ституте стал логическим про-
должением.

Сначала Гудина хотела быть 
именно переводчиком, но, на 
счастье кадетов школы № 9, в 
студенчестве её приоритеты 
поменялись. И вот уже месяц 
Юлия Дмитриевна вживается в 
роль школьного учителя.

– Теория в институте – это 
одно, а практика – совсем дру-
гое. Здесь перед тобой сидят 
живые и пытливые дети. Как 
бы хорошо ты не подгото-
вил урок, иногда приходится 
действовать, грубо говоря, в 

экстремальных условиях, – де-
лится педагог первыми впечат-
лениями от учительства. – Но 
мой главный принцип – всегда 
прислушиваться к детям, по-
давать материал максималь-
но доступно, исходя из возмож-
ностей ребят. С маленькими 
больше играть, правильно пре-
поднести им незнакомый язык, 
потому что для них всё только 
начинается. Старших – подго-
товить серьёзно к экзаменам. 
Сейчас у меня один ученик го-
товится к сдаче ЕГЭ. Он очень 
ответственный, и я в нём уве-
рена.

В инструментарии педагога 
есть всё необходимое: лин-

гафонное оборудование для 
развития у учеников навыков 
говорения и аудирования; про-
ектор для презентаций и игро-
вых занятий.

Месяца работы вполне хва-
тило, чтобы старшие коллеги, 
присмотревшись к новому 
учителю английского языка, 
прониклись к ней уважением.

– Чаще всего человек при-
ходит работать в школу по 
призванию. И это призвание в 
Юлии Дмитриевне сразу было 
видно, – уверена заместитель 
директора школы № 9 по учеб-
но-воспитательной работе 
Елена Федотова. – Я вообще 
считаю, что нам с ней повезло. 

Она активный и заинтересо-
ванный человек, часто прихо-
дит за советом, за методиче-
ской подсказкой. Пока что всё у 
неё с ребятами складывается 
замечательно. Мы видим в ней 
педагогический талант и же-
лание к преподаванию. Думаю, 
в будущем это замечательный 
Учитель!

Мы убедились, побывав 
на уроке, что выпускницу 
педагогического Юлию Дми-
триевну одинаково хорошо 
слушаются как кадеты-пяти-
классники, так и ребята стар-
шего звена. Это доказывает, 
что авторитет учителя зави-
сит, скорее, не от его возрас-
та, а от глубины личности. А 
Юлия Дмитриевна как лич-
ность ребятам уже интерес-
на. К примеру, она серьёзно 
увлечена туризмом и уже не-
сколько лет сотрудничает с 
нижнетагильским турклубом 
«Шагай» как инструктор. 

Не может не интересовать 
ребят и волонтёрская деятель-
ность учителя. Юлия с соратни-
ками объездила множество го-
родов области с семинарами и 
акциями в помощь детям, вете-
ранам, людям с ограниченны-
ми возможностями здоровья. 
Очень сожалеет, что в сентя-
бре 2017 года в силу ряда при-
чин не удалось побывать на 
Всемирном конгрессе людей с 
ограниченными возможностя-
ми здоровья, где планировала 
поработать переводчиком. 

– Всегда нужно развиваться 
и стремиться к новому, – счи-
тает педагог Гудина. – Мы же 
сами учимся вместе с детьми. 
В будущем хотелось бы видеть 
себя, прежде всего, компетент-
ной в выбранной специально-
сти и никогда не терять инте-
рес к своей профессии!

Ксения СОЛОВЬЁВА

Англичанка на бортуВОДНОЕ 
КРЕЩЕНИЕ

На акватории Нижнета-
гильского пруда прошёл 
открытый детский чемпи-
онат города по парусному 
спорту. 

Боевое крещение прошли 
спортсмены салдинского яхт-
клуба «Романтика» Сергей 
Анисимов, Егор Суворов, 
Иван Пряничников и Максим 
Комаров. Серёжа и Егор со-
ревновались в классе «Луч», 
а Ваня и Максим выступили 
на яхте «Оптимист». 

– Ещё пару месяцев назад 
эти ребята с трудом могли 
сделать оверштаг, у них ни-
как не хотели завязываться 
морские узлы. И вот – первые 
победы, – радуется тренер 
яхт-клуба «Романтика» Алек-
сандр Чернавский. 

Обойдя экипажи из Ниж-
него Тагила и Лесного, Мак-
сим Комаров стал бронзо-
вым призёром чемпионата. 
Достойно прошёл дистанцию 
рулевой «Оптимиста» Иван 
Пряничников, финишировав 
пятым. Азарт и желание по-
бедить сделали этот день не-
забываемым для всех участ-
ников состязания. Юные 
яхтсмены представят Верх-
нюю Салду в Екатеринбурге, 
где пройдут областные дет-
ские соревнования по парус-
ному спорту. 

В ДВАДЦАТКЕ
ЛУЧШИХ

В лагере «Таватуй» за-
вершились областные 
соревнования юных ин-
спекторов движения «Без-
опасное колесо». 

Более 200 школьников 
из 52 городов и посёлков 
Свердловской области со-
ревновались в знаниях Пра-
вил дорожного движения. 
Верхнюю Салду на состяза-
ниях представляла команда 
школы № 2. 

Все испытания салдин-
ский отряд прошёл достой-
но. Однако ребятам не хва-
тило навыков управления 
велосипедами. По резуль-
татам общего зачёта юные 
салдинцы вошли в двадцатку 
лучших и получили призы от 
главного государственного 
инспектора безопасности 
дорожного движения Сверд-
ловской области Алексея 
Кислякова.

НОВОСТИ

И с тех пор её уче-
ники на ЕГЭ всегда 

показывали результат, кото-
рый был выше среднего балла 
по области. 

А в 2015 году Лариса Васи-
льевна выпустила очередной 
физмат и поставила точку в 
своей школьной истории, на 
страницах которой остались 
сотни выпускников, благодар-
ных своему учителю физики. 

Она выпустила самое боль-
шое в городе количество клас-
сов с физико-математическим 
уклоном, но, как скромный 
человек, не любит выпячивать 
напоказ свои регалии, зато с 
удовольствием рассказывает о 
своих учениках. 

– Мои последние были очень 
старательными, из 24 человек 
19 учились на 4 и 5, среди них 
было семь медалистов. Ребята 
были настолько талантли-
выми: пели, танцевали, сочи-
няли. Они были душевными и 
очень порядочными. Казалось, 
буквально чувствовали меня. 
Я могла сказать: «Ребята, я 
устала», и в классе воцарялась 
полная тишина. 

Всю жизнь Лариса Васи-
льевна гордилась и гордится 
не количеством медалистов 
и победами на олимпиадах, 
а человеческими качествами 
своих учеников и их успехами 
в жизни. 

В её школьной эпопее есть 

эпизод о том, как она помог-
ла одному из своих учеников 
избавиться от мучительного 
заикания, которое мешало 
парнишке нормально разго-
варивать, а вкупе с волнением 
просто парализовало его. Она 
отвела его к врачу, который 
изредка использовал гипноз. 
После нескольких сеансов па-
рень избавился от недуга.

Есть и история о хулига-
нистом парнишке, у которо-
го развелись родители. Отец 
создал новую семью, а мать 
подружилась с зелёным зми-
ем. Парень донимал всех учи-
телей, создал себе репутацию 
хуже некуда. Лариса Васи-
льевна буквально по пятам 

за ним ходила. Добилась для 
него бесплатного питания, до-
говорилась с предпринимате-
лями, чтобы те давали ему не-
большие поручения, а за это 
кормили его вечерами. После 
школы отправила его в учили-
ще получать профессию. 

Завершив трудовую дея-
тельность учителя физики, 
Лариса Васильевна с препода-
ванием физики не расстаётся 
– помогает тем, кто хочет знать 
не только школьный курс, а 
изучать эту дисциплину углу-
блённо. 

С днём Учителя Вас, Лариса 
Васильевна!

 Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА 

Физика на уровне души
25
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45 лет назад для Ларисы Никули-
ной прозвенел первый звонок, про-
шёл первый урок, и она стала первой 
учительницей для первоклашек. Она 
с детства себя никем, кроме как учи-
телем, не представляла. Рассажива-
ла кукол и проводила уроки. А когда 
сама пошла в школу, сомнений и во-
все не осталось: глядя на свою пер-
вую учительницу Ронну Ефимовну, 
Лариса поняла, что это самая лучшая 
профессия. 

Не поменяла мнение, и когда поменя-
ла школу. Переехав из шахтёрского по-
сёлка Зыряновский Алапаевского райо-
на в Верхнюю Салду, Лариса поступила 
во второй класс школы № 1, которую 
закончила почти 50 лет назад, но всех 
своих учителей помнит. Классным ру-
ководителем в начальных классах была 
Анна Фёдоровна Сухарева, а в старших 
– Генриетта Николаевна Котова. 

– Уроки Генриетты Николаевны – 
это театр одного актёра. Даже роди-
тели на собрания к ней ходили, как на 
спектакли. Многие её привычки, меткие 
словечки я применяю в своей практике. 

Лариса Никулина свою трудовую био-
графию начинала пионервожатой: когда 
закончила училище, в школе не было 
места учителя. Через год ей дали класс, 
через какое-то время она стала заме-
стителем директора по воспитательной 
работе. Когда открылась школа № 6, 
перешла туда завучем, недолго была ди-
ректором, потом пригласили в Управле-
ние образования, а после нескольких 
лет «теоретической» работы вернулась к 

преподаванию, учит детей в школе № 3. 
И где бы ни работала, ориентиром для 
неё были её учителя. 

– Хорошо помню практику, которую 
я проходила в родной первой школе. 
Меня приставили к Нине Васильевне 
Фроловой – одному из сильнейших пе-
дагогов не только школы, но и города. 
Помню свой первый открытый урок. Он 
был уже в октябре в первый мой учеб-
ный год. Директор Евгений Борисович 
Колтунов, разбирая после занятия мою 
работу, хвалил, но и замечания сделал. 
В первой школе проработала 15 лет, но 
меня всё равно воспринимали как учени-
цу. Потом уже мои учителя ко мне ста-
ли записывать своих внуков, например, 
Лидия Васильевна Декун. Учила детей 
моих одноклассников. А сегодня у меня в 
классе дети троих моих учеников. 

«Только к Ларисе Авенировне!» – го-
ворят многие родители, записывая ре-
бёнка в школу. Потому что знают, что 
этот учитель не только даёт крепкие 
знания, но и уделяет большое внима-
ние внеклассной работе. 

– Нас самих в школе учили быть ак-
тивными. В Пушкинской и редколлегия 
была, и клубы по интересам работали. 
«Юность» – лирический, «Факел» – по-
литический. Его инициировала и вела 
Валентина Дмитриевна Вишневецкая. 
Генриетта Николаевна Котова созда-
ла альманах «Парус», который до сих 
пор живёт. 

И ученики Ларисы Авенировны без 
дела не сидят. Посещают музеи, ходят 
в библиотеки, встречаются с интерес-
ными людьми. Очень важным учитель 
считает прививать культуру чтения. В 

классе у каждого есть свой дневник. 
Все участвуют в проекте «Тотальное 
чтение». Третий год работает Лариса 
Авенировна по программе «Вдумчивое 
чтение»: увидела на открытом уроке у 
учителя школы № 14 Елены Золотайко и 
переняла этот опыт.

Педагог Никулина считает, что учи-
тель должен постоянно учиться. Поэто-
му в работе опирается на опыт своих 
учителей и коллег. И на своих ошибках 
тоже учится. 

– Учитель начальных классов прово-
дит уроки по всем предметам, он дол-
жен быть эрудитом в разных областях. 
Помню, пришла ко мне на урок матема-
тики завуч Клавдия Васильевна Горш-
кова. Задачка попалась про брюкву. Мы 
её решили. А после урока завуч мне и го-
ворит: «Ты должна была детям расска-
зать, что такое брюква». А я на тот 
момент ничего про брюкву и не знала... 

Важно и дисциплину держать. Как-то 
вела урок в классе, где было 40 с лишним 
человек. Ну, не сидят никак. Пошла к 
завучу за советом. Валентина Алексе-
евна Онучина мне тогда сказала: «Если 
сама не посадишь, за тебя это никто 
не сделает». 

Лариса Никулина из тех учителей, 
которые «всегда в школе». «Трудоголик 
себе работу найдёт», – шутит педагог. И 
без всяких шуток добавляет: «За 45 лет 
школа мне не надоела. Потому что я её 
очень люблю». И судя во всему, любовь 
эта взаимна. 

Ольга ПРИЙМАКОВА 

У кого учится учитель?
или Без взаимной любви не получится

Уроки истории и обществознания, 
которые ведёт в школе № 1 имени 
Пушкина Светлана Юрьевна Макеева, 
превращаются в настоящие уроки 
жизни. Требовательное отношение 
к детям нисколько не мешает дове-
рительному общению с учащимися 
среднего звена, а старшеклассники 
своего учителя просто обожают. Та-
кого умного, умеющего доступно и 
фундаментально преподавать слож-
нейший предмет надо ещё поискать! 
Её ученики побеждают на городских 
олимпиадах, в интеллектуальных 
играх, успешно сдают экзамены. 

Да, понимание и любовь учеников 
– это высшая награда для учителя, но 
стоит отметить, что Светлана Юрьевна 
награждена Почётной грамотой Ми-
нистерства образования Российской 
Федерации, знаком «Почётный работ-
ник народного образования», Благо-
дарственными письмами главы и Думы 
Верхнесалдинского городского округа, 
много раз – грамотами Управления об-
разования. 

Светлана Юрьевна выпустила в боль-
шую жизнь пять классных коллективов. 
И каждый её выпуск – незабываем. 

– Я стараюсь относиться к каждому 
ученику с добротой и уважением, какие 
бы оценки он ни получал на моих уроках, 
ведь нередко из троечников выраста-
ют прекрасные люди и хорошие специ-
алисты, – говорит Светлана Юрьевна. 

На вопрос о том, почему ей нравится 
быть учителем, Светлана Юрьевна не 
задумываясь ответила:

– Работа учителя – это всегда от-
крытие нового: и в общении с детьми, и 

в общении с родителями, и в общении с 
коллегами. Ученики заставляют быть 
всегда в тонусе, это и даёт силы. И если 
человек чувствует, что он не только 
передаёт знания, но и отдаёт частич-

ку души, то школа такого человека с 
радостью примет и уже не отпустит. 
И я очень рада, что среди моих учеников 
есть именно такие люди, ставшие мо-
ими коллегами. 

Как хорошо, что в нашей школе пре-
подает историю такой светлый и краси-
вый человек, преданный своей профес-
сии. 38 лет Светлана Юрьевна работает 
учителем, но она всё так же молода, как 
в первые годы после института. Навер-
ное, учителя сохраняют молодость и  
радостное восприятие жизни, потому 
что окружены детьми, не дающими ста-
реть. 

– Я всё ещё, как в детстве, жду каж-
дого Нового года и заражаюсь от своих 
учеников верой в то, что с боем куран-
тов произойдёт чудо. 

А оно, чудо, и происходит, на её уро-
ках. Великое чудо познания истории 
мира. Ведь именно это познание дела-
ет нас людьми цивилизованными. Вот 
и получается, что без уроков Светла-
ны Юрьевны её ученики не стали бы 
успешными инженерами, эффектив-
ными менеджерами, талантливыми пе-
дагогами, профессиональными рабо-
чими, которые с разных сторон света 
пришлют привет своей любимой Свет-
лане Юрьевне в День учителя. 

Эльвира ХАЙРУЛЛИНА, 
ученица 10«А» класса 

школы № 1 имени  Пушкина

Тройка – это не страшно
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ОСЕННИЕ
НОВОВВЕДЕНИЯ 

ПРОВЕРКИ – КОРОЧЕ
С 3 сентября до двух месяцев со-

кратится срок проведения камераль-
ной проверки декларации по НДС. 
Однако он может быть увеличен до 
трёх месяцев, если будет установлен 
факт нарушения. По сути, юрлица и 
ИП смогут быстрее получать возме-
щения по НДС, так как их декларации 
будут быстрее проверяться.

ЕДИНАЯ СИСТЕМА 
СТРАХОВАНИЯ ЖИЛЬЯ

Система будет автоматизирована 
и начнёт функционировать с 4 сен-
тября. В ней можно найти информа-
цию о договорах страхования жилых 
помещений и размерах страхового 
возмещения. Система создаётся для 
облегчения получения страхового 
возмещения ущерба, причинённого 
жилым домам, квартирам и другим 
жилым помещениям.

ПРИ ПОДОЗРЕНИИ – 
БЛОКИРОВКА

С 26 сентября банки могут бло-
кировать карты на два рабочих дня, 
если посчитают, что операция могла 
быть совершена без согласия клиен-
та. Также оператор перевода денеж-
ных средств будет обязан незамед-
лительно запросить подтверждение 
операции у плательщика. Владелец 
счёта в этом случае сможет подтвер-
дить верность операции либо со-
общить о попытке хищения. Блоки-
ровать будут не только карты, но 
и связанные с ними приложения и 
электронные кошельки.

СТАРЫЕ НОВЫЕ УРОКИ
Нововведения ждут россиян и в 

сфере образования. Главные новше-
ства этого года в школах – уроки шах-
мат и астрономии. 

Учебники по астрономии уже от-
печатаны. Шахматы в начальной 
школе могут стать обязательными, 
а для средней школы они войдут в 
программы дополнительного обра-
зования. Также в ближайшее время 
студенты педвузов получат право ве-
сти кружки и секции. 

ПОВЫСИЛИСЬ СТИПЕНДИИ
На 4% увеличились студенческие 

стипендии. На повышение стипендий 
в бюджете заложили 3,7 миллиарда 
рублей. Согласно данным Росстата, 
минимальный размер стипендии 
сейчас составляет 1 484 рубля.

ЗА ДОБЫЧУ КАМНЕЙ – 
ШТРАФ

С 17 сентября введена админи-
стративная ответственность за само-
вольную добычу полудрагоценных 
камней. За такое правонарушение 
гражданам грозит административ-
ный штраф от 200 до 500 тысяч ру-
блей с конфискацией орудия добычи. 
Наказание предусмотрено за добы-
чу таких камней, как янтарь, нефрит, 
турмалин (за исключением шерла), 
аквамарин и гелиодор.

По материалам
«Аргументы и факты», ТАСС

ЗНАЙ!

Марш Мендельсона звучал для 
этих пар особенно торжественно. В 
этот день свадебная мелодия звуча-
ла гимном верности и любви, сохра-
нённой  пятьдесят лет.  

Четырём супружеским парам – Ва-
лентину и Надежде Глушковым, Влади-
миру и Валентине Шевцовым, Геннадию 
и Раисе Зуевым, Анатолию и Валентине 
Аксёновым в прошедшую пятницу в 
отделе записи актов гражданского со-
стояния были вручены знаки «Совет да 
любовь».

У героев торжественной церемонии 
нет особых рецептов по сохранению се-
мейного счастья. Они просто жили, лю-
били, растили детей, много трудились и 
уважали друг друга. Бывало, ссорились,  
но всегда умели услышать друг друга и 
уступить. А ещё знали, что рядом род-
ной и самый близкий человек, которого 
надо беречь.

Спустя десятилетия многие из них 
хорошо помнят подробности своего 
знакомства. Владимир Шевцов, напри-
мер, присмотрел свою будущую жену 
на берегу Верхнесалдинского пруда.

– У неё сумочка сломалась. Я предло-
жил свою помощь в ремонте, вот так и 
отношения завязались, так и держимся 
друг за друга больше пятидесяти лет, – 
улыбается Владимир Семёнович.

Анатолий Аксёнов сказал корре-
спонденту, что очень благодарен своей 
жене за то, что взяла на себя все заботы 
по дому, который был всегда уютным и 
милым. 

– У меня в трудовой книжке всего две 
главные записи: принят на работу на 
завод и уволен на пенсию. Работал ме-
хаником цеха, а на пенсию ушёл с долж-
ности главного инженера проекта по 
кузнечно-прессовому производству. Са-
мое тяжёлое время было, когда по пол-
года был в командировках, а Валя здесь 
оставалась одна, – вспоминает Анато-
лий Германович. – В группе специали-
стов ВСМПО изучал кузнечно-прессовое 
производство в Германии. Довелось 
побывать и в Великобритании, когда 
оттуда потребовалось транспорти-
ровать пресс-2000, нынче работающий 
в цехе № 22. Но знал, что когда вернусь 
домой, там будет всё в порядке. Валя 
моя молодец! Всем молодым семьям 
желаю таких же замечательных семей, 
как у нас. 

И среди молодых салдинцев есть 
крепкие и очень счастливые семьи. В 
этот день одну из таких пар пригласили 
в ЗАГС – супруги Боровковы также ста-
ли в этот день героями торжественной 
церемонии. 

Евгении Боровковой вручили знак 

отличия «Материнская доблесть 3 сте-
пени». 

Евгения и Павел – счастливые роди-
тели пятерых ребятишек, троих школь-
ников и двух дошколят. Как признаются 
супруги, они, поженившись, сначала не 
планировали большую семью. Но каж-
дый из них вырос в многодетной семье, 
и решили, что продолжат традицию и 
дадут жизнь стольким малышам, сколь-
ко бог даст. Детей своих воспитывают 
по тем же правилам, по которым сами 
росли.  

– Первое правило – уважать стар-
ших, – говорит Павел. – Убеждаю всех 
своих малышей, что нужно хорошо 
учиться. Сам в своё время не получил 
должного образования, теперь жалею, 
поэтому хочу, чтобы мои дети были 
образованными.

А Евгения уверена, что самое глав-
ное в семье – уважение и любовь, 
тогда и мир будет, и все мечты испол-
нятся. Семья, выстроенная на добре и 
взаимопонимании, обязательно будет 
крепкой.

Надеемся, что через много лет и для 
Евгении и Павла второй раз в их жизни 
прозвучит марш Мендельсона, как гимн 
их полувековой любви и верности.

 Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА 

ПОКОЛЕНИЕ МУДРОСТИ

Мендельсон через полвека
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НА СПОРТИВНОЙ ОРБИТЕ

Как младший 
за старшего отомстил 

В СПОРТИВНОМ 
СПОРЕ 

ПОБЕДИЛИ 
ФИЗКУЛЬТУРНИКИ 
Завершилась спартакиада со-

трудников Корпорации ВСМПО-
АВИСМА сезона 2017-2018. 

С начала ноября 2017 года до 
конца октября 2018-го между спорт-
сменами шла упорная борьба на 
водных дорожках бассейна «Чайки» 
и лыжных трассах «Мельничной», 
на волейбольных, баскетбольных 
площадках и футбольном поле, на 
велотрассе и за теннисным столом. 
Быстрых на ногу, результативных и 
ловких выявляли в 13 видах спорта. 

ПРИГЛАШАЕМ

В прошлые выходные дни, 29 и 
30 сентября, в ледовом манеже ста-
диона «Старт» состоялись очеред-
ные игры первенства Свердловской 
области по хоккею среди команд дет-
ско-юношеских спортивных школ. За 
победу в группе сражались хокке-
исты 2007 и 2009 годов рождения. 
На битву с «Титаном» приехали две 
команды – «Энергия-07» из Рефтин-
ского и «ДЮСШ № 19-09» из Екате-
ринбурга. 

В субботу на салдинский лёд вышли 
«титановцы» 2007 года рождения, и их 
ровесники из «Энергии-07». До стар-
тового свистка оппоненты не имели 
очков в турнирной копилке. Рефтинцы 
и салдинцы начали хоккейный сезон с 
поражений. 

Игра обещала быть очень напряжён-

ной и интересной, ведь ничто так не 
мотивирует, как необходимость побе-
ды. И ледовые дружины обеих команд 
бросились атаковать ворота, создавая 
голевые моменты на обеих сторонах 
хоккейной коробки. 

При этом удачливее оказались игро-
ки «Энергии-07». Практически в равной 
борьбе они победили «Титан» со счётом 
6:7. 

Но наши хоккеисты 2009 года рож-
дения «отомстили» за своих старших 
одноклубников. В воскресенье они 
словно катком проехались по своему 
визави – команде «ДЮСШ № 19-09» из 
Екатеринбурга, отправив 15(!) шайб в 
ворота соперника, при этом пропустив 
только один раз. 

Это была первая игра сезона для обе-
их ледовых дружин. «Титановцы» этой 

возрастной группы показали очень 
красивую и уверенную игру. Надеемся, 
что этот настрой наши мальчишки со-
хранят и на последующие матчи.

Посмотрим, как выглядит на сегод-
ня турнирная таблица первенства. 
«Титан-07» в своей группе из восьми 
команд занимает последнее место, на 
счету наших ребят ноль очков. У юных 
салдинцев есть шанс реабилитировать-
ся 6 октября, когда на наш лёд ступит 
очередной противник по первенству – 
«СКА – Юность-07» из Екатеринбурга. 

У игроков «Титана» 2009 года рожде-
ния дела обстоят лучше, сейчас они в 
своей группе из десяти команд занима-
ют вторую строчку, в копилке «титанов-
цев» три очка. Следующая игра состоит-
ся 9 октября, в Верхнюю Салду приедет 
команда «Кедр-09» из Новоуральска. 

ПОКА 
БЕЗ ЛЫЖ

Судя по прогнозам синопти-
ков, зима на Урал придёт не ско-
ро, но любители лыжного спорта 
уже во всеоружии! В воскресенье, 
23 сентября, в спортивно-оздо-
ровительном комплексе «Мель-
ничная» прошёл областной кросс 
лыжников. Стартовали юноши и 
девушки среднего и младшего 
возраста из 23-х городов Сверд-
ловской области, в их числе 
Красноуральск, Верхняя Пышма, 
Екатеринбург, Качканар, Серов и 
другие. 

Этот забег в календаре каждого 
юного поклонника лыжного спорта 
имеет статус важного спортивного 
мероприятия. Именно областной 
кросс лыжников отражает реаль-
ный уровень подготовки к ново-
му сезону, показывает, насколько 
лыжник продуктивно поработал 
в межсезонье. Поэтому огромное 
количество участников, а их было 
364 человека, ежегодно в это время 
прибывает в Верхнюю Салду, чтобы 
оценить результат летней работы, 
а также вновь почувствовать вкус 
конкуренции перед стартом нового 
лыжного сезона. 

На дистанции три километра у 
юношей в возрастной категории 
2003-2004 годов рождения первым 
стал представитель Рефтинско-
го Иван Потапов, с поставленной 
задачей он справился за 10 минут 
29 секунд. Трассу в два километра у 
представителей сильного пола в воз-
растной категории 2005-2006 годов 
рождения быстрее всех – за 7 минут 
47 секунд – пробежал Тимур Загрет-
динов из Красноуральска. 

У девушек в возрастной катего-
рии 2003-2004 годов рождения два 
километра легче всех дались Вале-
рии Поляковой из Краснотуринска, 
её время на секундомере засты-
ло на отметке 8 минут 28 секунд. С 
одним километром в возрастной 
категории 2005-2006 годов рожде-
ния лучше всех справилась Тамара 
Созонтова, представляющая Дет-
ско-юношескую спортивную школу 
Серова, дистанцию она преодолела 
за 4 минуты 17 секунд.

Представители Верхней и Ниж-
ней Салды тоже были заявлены к 
участию в кроссе лыжников. Но, к 
сожалению, попасть в призёры ни-
кому из 18 юных салдинцев не уда-
лось. 

Рубрику ведёт 
Александр ДЕМЬЯНЕНКО
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